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Расскажем, как поступить, если отец 
внебрачного ребенка отказывается 

платить алименты - 15:00

Краснодар  91,0 FM
Анапа             89,5  FM

«Всё, что тебя касается» 
с Натальей Созоновой

Наталия 
КОЖЕВНИКОВА

Транспорт улучшит 
доступность 
поездок для 
жителей четырех 
районов города.

В Краснодаре движе-
ние поездов по малому 
кольцу проекта «Город-
ская электричка» смо-
гут запустить не раньше 
середины 2026 года. 
Поэтапно воплощать 
планы в жизнь могут 
начать уже в этом году.

Сейчас РЖД про-
рабатывает предпро-
ектную документацию 
и технико-экономиче-
ское обоснование про-
екта. Первым этапом 
организуют кольцевое 
движение городской 
электрички по маршру-
ту Краснодар-1 - разъ-
езд Витаминный - ст. 
Пашковская - Красно-
дар-1. Для этого про-
ложат 1,3 километра 
новой железной доро-
ги. На пути появится 
также шесть остано-
вок. 

- Это существенно 
повысит мобильность 
жителей поселков Ин-
дустриального, Рос-
сийского, жилого рай-
она Новознаменского и 
района «Красной Пло-
щади», - сообщили в де-
партаменте транспорта 
и дорожного хозяйства 
города.

Сеть городских элек-
тричек в Краснодаре бу-
дет включать в себя 50 
станций. Согласно ген-
плану, планируется раз-
местить 19 остановоч-
ных узлов к 2040 году.

Малое кольцо городской электрички 
в Краснодаре запустят в 2026 году

На Кубани мясо подорожало, 
овощи и яйца подешевели
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Читайте на стр. 3 ‣

Продолжение на стр. 14 ‣

Денис КОРСАКОВ

Издательство «Комсомольская 
правда» выпустило 
новую книгу о звездах 
советского кино.

Сложно писать про книгу, автор которой 
ты сам. Но она вышла, она очень краси-
вая, толстая, интересная, и чем это не 
повод для заметки? Называется «Любовь 
с первого кадра», а речь в ней идет о вы-
дающихся советских актерах и фильмах.

Любовь Орлова 
ненавидела 
Сталина, 
а Евгений 
Моргунов был 
хулиганом
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С чем 
связаны 

скачки цен 
на продукты.

Читайте на стр. 2   ‣
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Отец отправился 
в Авдеевку, чтобы 
передать артиллеристам 
рисунок дочери
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Главный инфекционист 
Кубани Сергей ЗОТОВ:

Галина КОПЫЛОВА 

Динамику цен на продук-
ты с начала года опублико-
вали в Краснодарстате. По 
сводным данным видно, что 
стоимость некоторых пози-
ций выросла, а некоторые 
продукты, наоборот, под-
ешевели. 

Так, цены на говядину на 
Кубани взвинтили на 50 ру-
блей. В январе продавцы в 
среднем за нее просили 522 
рубля, к июню стоимость 
выросла до 571 рубля за ки-
лограмм. Свинина подоро-
жала на 10 рублей. Цены на 
курицу при этом практиче-
ски не изменились. 

Цена на огурцы, можно 
сказать, рухнула. Они с янва-
ря подешевели - с 277 рублей 
до 119 в июне. А помидоры 
то росли в цене, то снова 
снижались - в январе они 
были по 245 за килограмм, 
к лету опустились до 200 ру-
блей. Эксперты говорят, что 
огурцы плодоносят в два раза 
быстрее помидоров, поэтому 
они динамичнее в цене. 

Несмотря на сезон, выро-
сли в цене картофель и ка-
пуста. Клубни в январе за 
килограмм могли обойтись 
в среднем в 36 рублей. К лету, 
когда уже начали копать мо-
лодую картошку, стоимость 
не опустилась, на прилавках 
ее цена сейчас 50 рублей. За 
кочан капусты в январе про-
сили 45 рублей, в июне - 54. А 
морковь с 46 рублей выросла 
до 71. 

Лимоны на прилавках ста-

ли дешевле. Зимой за кило-
грамм цитрусовых просили 
164 рубля, в июне их сто-
имость - 159 рублей. Под-
ешевели и яйца, которые 
из-за взрывных цен наде-
лали шума перед Новым го-
дом. В январе десяток сто-
ил в среднем 137 рублей, 
сейчас - 117. 

УЖЕСТОЧИТЬ 
НЕЛЬЗЯ ПОПУСТИТЬ 

Полномочный пред-
ставитель губернатора по 
взаимодействию с КФХ 
считает, что необходимо 
ужесточить контроль за це-
нами, чтобы не было «пля-
ски» на стоимость товаров. 

- Скачки цен говорят о 
несовершенстве госрегули-
рования рынка. Наше «ка-
питалистическое» устрой-
ство экономики, как ту 
розу в теплице, вытянули 
вверх. Но стебель остался 
тонким, его раскачивает из 
стороны в сторону. Чтобы 
сделать его прочным (ста-
бильно сдерживающим по-
рывы ветра, где-то искус-
ственно созданного, где-то 
просто из-за объективных 
причин) в наших условиях, 
когда страна проходит за 30 
лет 100-летний период раз-
вития рыночных связей, эту 
крепость экономике долж-
ны придавать искусствен-

ные механизмы регулиро-
вания рынка. Что фермеру 
скажет государство, то он с 
удовольствием и вырастит. 
Но здесь мы плавно подхо-
дим к моменту сбыта. Вот и 
опять вынуждены говорить 
о кооперации. Именно эту 
правовую форму организа-
ции производства фермеров 
и нужно развивать и сти-
мулировать. Иначе трудно 
успокоить эти синусоидные 
колебания рынка. Вот мои 
умозаключения по факту 
происходящего последние 
лет 20 на продовольствен-
ном рынке, - отметил фер-
мерский омбудсмен Вячеслав 
Легкодух. 

Эксперты 
объяснили скачки 
цен на продукты 
в регионе.

На Кубани мясо подорожало, 
овощи и яйца подешевели
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А В ЭТО ВРЕМЯ

Чем больше 
жирность, тем цены 
поднимают выше. 

На Кубани стоимость мо-
лочной продукции стараются 
сдерживать на одном уровне. 
Например, пастеризованное 
молоко в цене за полгода не 
изменилось. В среднем на Ку-
бани оно стоит 72 рубля. Сте-
рилизованное - каждый месяц 
дорожает примерно на рубль. С 
начала года стоимость выросла 
с 96 до 101 рубля. 

Чем жирнее молоко, тем быс-
трее растет цена. Литр сливок 
в январе стоил 309 рублей, к 
июню цена выросла до 319. 
Йогурт подорожал с 280 до 
298 рублей за килограмм. 
Сыры подняли с 747 до 762 
рублей. Глазированные шокола-
дом сырки можно было в нача-
ле года купить по 942 рубля за 
кило, сейчас - по 1020.

- Сезон на даче, 
и жизнь богаче!

«Прогноз по поводу сохра-
нения предпосылок для посте-
пенного роста потребительских 
цен на молочную продукцию 
по-прежнему остается актуаль-
ным. Основная причина - это со-
здавшийся рост себестоимости 
в сырьевом секторе в связи с 
увеличением ключевой ставки 
и повышением заработных плат 
в молочной отрасли. Есть до-
статочные причины полагать, 
что такая динамика сохранится. 
Наблюдается постоянная дина-
мика роста расходов предприя-
тий молочной промышленности 
на основополагающие состав-
ляющие производственного 
процесса: горюче-смазочные 
материалы, электроэнергию и 
корма. Все это, безусловно, 
приведет к увеличению себесто-
имости сырья. К концу текуще-
го года она может повыситься 
на 15-17%. На столько же это 
приведет и к подорожанию 
розничной продукции. Можно 
предположить, что в текущем 
году доходы населения страны 
будут показывать рост, и это, 
разумеется, может стимулиро-
вать повышение внутреннего 
потребления примерно на 3,5%. 
Отрадно отметить, что экспорт 
молочных продуктов продолжит 
увеличиваться, в том числе на 
Ближний Восток, в Северную 
Африку. Рост объемов поставок 
может составить около 15%».

Председатель 
Южного 
молочного союза 
Константин 
СИНЕЦКИЙ:

ПРОГНОЗ 
ЭКСПЕРТА

Молочка 
к концу года 
может стать 
дороже 
на 15% 
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Шестилетняя Юлиана 
Полулях из Краснодара уви-
дела по телевизору сюжет, 
в котором рассказывали о 
работе российских артил-
леристов в зоне СВО. По-
казывали, как военные ос-
вобождали Авдеевку и как 
несут службу в этом городе 
ДНР. 

Девочка была настоль-
ко впечатлена героизмом 
бойцов, шаг за шагом от-
гоняющих врага на запад, 
что нарисовала для воен-
ных памятный рисунок. На 
листе - сопка, над которой 
взошла радуга. Но отдавать 
волонтерам, которые возят 
гуманитарку в зону СВО, не 
стала. Попросила своего па-
пу отвезти рисунок военным 
в Авдеевку лично. 

- Это символ победы, - го-
ворит о своем произведении 
Юлиана. - Очень хочу, чтобы 
военные поскорее победили 
врага и вернулись домой жи-
выми и невредимыми. 

Отказывать дочери папа 
не стал. 

ПОМОГАЕТ 
ГУМАНИТАРКОЙ

- Знаете, я как раз со-
брался отправиться на 
линию боевого сопри-
косновения вместе с во-
лонтерами, чтобы помочь 
мирному населению новых 
российских территорий, - 
рассказывает Константин 
Полулях. 

Константин - краснодар-
ский предприниматель, 
практически с первых дней 
спецоперации он закупа-
ет аптечки, продукты и 
технику для военных. Все 
передавал через благотво-
рительный фонд «Добро и 
дело», но в зону спецопе-
рации сам еще не ездил. 
Поэтому, собрав новую 
партию гуманитарки, Кон-
стантин вновь обратился 
за помощью к опытным 
волонтерам. 

- Эти ребята первыми из 
кубанцев прибыли в от-
воеванную у неонацистов 

Авдеевку с многотонным 
гуманитарным грузом. А 
потом гоняли туда не один 
раз. Они знают безопасные 
тропинки и нужды мест-
ного населения, - расска-
зывает Константин Полу-
лях. - Вот и решил поехать 
с волонтерами в Авдеевку 
с гуманитаркой - заодно и 
рисунок дочери передать. 

Константин Полулях - 
юрист, открыл в Краснода-
ре и сделал успешным свое 
юридическое агентство. 
Вел себя скромно: неод-
нократно приобретал важ-
ные на фронте комплек-
тующие: то новые колеса 
для «буханки», то партию 
аптечек, то техобеспечение 
бойцам. При этом свои ша-
ги на благотворительном 
поприще не афишировал.

БРИГАДА 
НАШЛАСЬ БЫСТРО 

А после того как к нему 
подошла дочь с рисунком, 
узнал, что так впечатлившие 
его ребенка артиллеристы - 
это 120-я бригада. Та самая, 

подшефная фонда «Добро 
и дело», которой они давно 
помогают. Волонтеры зата-
рились гуманитаркой и по-
ехали в Авдеевку. 

В ДНР Константин по-
знакомился с бойцом с по-
зывным Казах, тем самым 
артиллеристом из телерепор-

тажа. И передал ему рисунок 
от дочери. 

Поступок девочки из Крас-
нодара очень тронул бойцов. 
Артиллеристы оценили, что 
рисунок большой путь про-
делал, почти 900 киломе-
тров. Конечно, пожеланиям 
ребенка весь взвод очень рад 
оказался. Передавали бойцы 
листок с рисунком из рук в 
руки, и лица их просветля-
лись, появлялась улыбка. 
Бойцы весточке из мирной 
жизни были рады едва не 
больше, чем новому ноут-
буку, который им тоже при-
везли.

- Поддержка тыла очень 
важна для сохранения у ре-
бят боевого духа, - говорит 
Константин Полулях. - Да 
и я сам увидел, как непросто 
достаются победы нашим 
военным. Конечно, такие 
подарки бойцам обязательно 
нужно передавать, создавая 
тем самым мощный мостик 
добра между передовой и 
тылом, мотивируя военных 
на преодоление любых труд-
ностей.

А Юлиана тоже осталась 
очень довольна. Папа при-
вез ей видео- и фотоотчет, 
как он передает ее рисунок 
тем самым артиллеристам из 
телевизора. 

- Буду рисовать для наших 
военных еще. Пока они не 
победят, - пообещала девоч-
ка. - А папа отвезет! 
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Константин Полулях привез рисунок от своей дочки Юлианы 
(на фото слева) и передал бойцу с позывным Казах.

Отец отправился 
в Авдеевку, 
чтобы передать 
артиллеристам 
рисунок дочери.

Спецоперация Крым-2014
Книга Виктора БАРАНЦА уникальна. В ней впервые раскры-

ты многие тайны мирного возвращения полуострова в состав 
России. Автору удалось заглянуть за политические и военные 
кулисы «крымской весны» и найти там много сенсационных 

фактов и сведений, о которых читатель 
наверняка узнает впервые.

Книгу можно купить как в бумажном, 
так и в аудиоформате, чтобы и читать, 
и слушать.

АО «ИД «Комсомольская правда»,  
Москва, ОГРН 1027739295781, 
ООО «Новый Книжный Центр»,  

Москва, ОГРН 1027700282763

«Комсомолка» рекомендует:

Приобретайте на shop.kp.ru! 
А также в книжной сети  

«Читай-город», chitai-gorod.ru
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Иван ДЕМИДЧЕНКО

Местные жители 
оставили более 
52 тысяч обращений 
в адрес главы Кубани.

Губернатор Краснодарского 
края Вениамин Кондратьев про-
вел планерное совещание, главной 
темой которого стала работа с об-
ращениями жителей региона.

Он отметил, что традиционно лю-
дей больше всего интересуют вопро-
сы в сферах ЖКХ, здравоохранения, 
благоустройства, общественных пе-
ревозок, строительства социальных 
объектов и состояния дорог.

- Когда жители звонят и пишут 
- они верят, что проблема в их го-
роде или станице будет решена. 
Именно нужды людей должны быть 
для нас главным ориентиром, мы 
должны им помочь. С начала 2024 
года в мой адрес поступило около 
52 тысяч обращений - на девять 
процентов меньше, чем за аналогич-
ный период прошлого года. В том 
числе 11 тысяч - через платформу 
«Госуслуги. Решаем вместе». Спо-
соб обращения значения не имеет. 
Важно, чтобы на каждый вопрос 
был дан понятный и четкий ответ. 
Рассчитываю, что сигналы от жите-
лей помогут правильно расставить 
приоритеты, - акцентировал Вениа-
мин Кондратьев.

Еще одна важная проблема, на 
которую обратил внимание губер-
натор, - вывоз мусора. С подобной 
жалобой к нему обращались жители 
Выселковского, Ейского, Усть-Ла-
бинского, Отрадненского, Лабин-
ского и Каневского районов.

- Евгений Николаевич Пергун, 
проведите анализ качества работы 
региональных операторов. Также 
вместе с главами городов и райо-
нов необходимо максимально уси-
лить контроль за вывозом твердых 
коммунальных отходов и уборкой 

территорий, - поручил глава Кубани 
своему заместителю.

Помимо этого, жители 13 муни-
ципалитетов остались недовольны 
перебоями водоснабжения или ка-
чеством водопроводной воды. Соот-
ветствующие обращения поступали 
из Крымского, Курганинского, Ла-
бинского, Отрадненского, Север-
ского, Тихорецкого, Новокубанско-
го, Абинского, Красноармейского, 
Выселковского, Туапсинского и Ко-
реновского районов, а также из 
Новороссийска. В Туапсинском и 
Северском районах, а также в Арма-
вире и Анапе часто отключают свет.

- Нужно систематизировать об-
ращения по районам и вникнуть в 
проблематику. Важно разобраться 
в причинах и принять меры для ре-
шения этих вопросов, - подчеркнул 
глава региона.

ЭФФЕКТИВНЫЕ РЕШЕНИЯ
Руководитель Центра управле-

ния регионом Юрий Шевченко 
сообщил Вениамину Кондратьеву, 
что в июне система «Инцидент Ме-
неджмент» зафиксировала более 
18 тысяч сообщений, что больше, 
чем в мае.

- Увеличение общего количества 
поступающих обращений наблюда-
ем с началом курортного сезона. 
Больше всего сообщений на тысячу 
жителей приходит в Новороссий-
ске, Горячем Ключе, Лабинском 
районе, Анапе и Геленджике, - до-
бавил глава ЦУР.

При этом, отметил Юрий Шевчен-
ко, значительную роль стали играть 
социальные сети. Они являются 
важным источником информации, 
откуда местные жители узнают о 
деятельности власти и последних 
событиях в крае.

Только во «ВКонтакте» создано 
порядка 6,8 тысячи официальных 
страниц, на которые подписано бо-
лее 3 млн человек.

Руководитель Центра управления 

регионом также рассказал Вени-
амину Кондратьеву об отработке 
растущего количества обращений 
в социальных сетях. Чтобы местные 
жители как можно быстрее полу-
чали квалифицированные ответы, 
регулярно проводят обучение и 
курсы повышения квалификации 
для сотрудников ведомства.

При этом сообщения, которые 
поступают от людей, формируют-
ся в базу данных о проблемах в 
тех или иных районах и городах. 
Она помогает на местах принимать 
быстрые и эффективные управлен-
ческие решения.

ОСОБЫЙ КОНТРОЛЬ
На краевой планерке Вениамин 

Кондратьев также коснулся темы 
исполнения поручений, озвученных 
во время прямых линий с гражда-
нами. По его словам, они должны 
быть на особом контроле.

- К сожалению, не во всех муни-
ципалитетах к этому относятся с 
должным вниманием. Жители От-
радненского района на одной из 
встреч говорили о необходимости 
детского сада в станице Передо-
вой. Люди ждут результата, - на-
помнил губернатор.

Главе Кубани доложили, что затя-
гивание времени связано с долгим 
поиском земельного участка под 
строительство, а также с коррек-
тировкой проекта.

Вице-губернатор региона 
Анна Минькова в свою очередь 
отметила, что проектно-сметная 
документация готова. Она пред-
полагает строительство детского 
сада на 60 мест.

- В 2023 году получили положи-
тельное заключение госэксперти-
зы. В феврале этого года присту-
пили к строительству. Физическая 
готовность объекта - 14 процен-
тов. Завершить его должны весной 
2025 года, - уточнила заместитель 
главы Кубани.
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Урожайность 
достойная.

Во время общения 
с  представителями 
средств массовой ин-
формации глава Кубани 
Вениамин Кондратьев 
рассказал о промежу-
точных итогах убороч-
ной кампании.

Губернатор уточнил, 
что краевые аграрии 
убрали уже один мил-
лион гектаров зерновых, 
что превышает 60% от 
общей площади полей, 
засеянных озимыми. 
Средняя урожайность 
с гектара составляет 65 
центнеров, что, по сло-
вам Вениамина Кондра-
тьева, весьма достойно.

- Половина уже убрана. 
План по ячменю выпол-
нен на 98%. Впереди - 
жаркие недели июля. И 
нужно как можно скорее 

переместить наше кубан-
ское золото на хранение 
в элеваторы, - добавил 
глава региона.

Отдельно губернатор 
рассказал о ходе жатвы 
в Приморско-Ахтарском 
районе. По его словам, 
здесь работы начались на 
две недели раньше обыч-
ного. Аграрии намоло-
тили 172 тысячи тонн 
зерна. При этом средняя 
урожайность пшеницы 
достигает 78 центнеров 
с гектара, а ячменя - 87 
центнеров, что выше, 
чем в среднем по краю. 
На отдельных полях по-
казатель урожайности 
озимой пшеницы достиг 
100 центнеров с гектара.

- Желаю удачи и сил 
хлеборобам. Верю, что 
уборка завершится в 
срок, - обратился к аг-
рариям Вениамин Кон-
дратьев.

 Q ВАЖНО!

Больше 60% озимых 
посевов убрали в крае
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Он рассчитан 
на 280 мест.

Вице-губерна-
тор Анна Минь-
кова рассказала 
журналистам о 
появлении в го-
р од е - к у р о рте 
дошкольного уч-
реждения. Но-
вый детский сад 
начал работать 
в станице Анап-
ской.

Детсад, стро-
ительство кото-
рого началось в 
конце 2021 го-
да, возводили за 
счет федераль-
ного, региональ-
ного и местного 

бюджетов, отме-
тила заместитель 
главы региона. 
Таким образом, 
дошкольное уч-
реждение стало 
пятым по счету в 
Анапском сель-
ском округе.

- Для района 
объект значи-
мый - здесь жи-
вет много семей 
с детьми. На этом 
стройки соцобъ-
ектов в Анапе не 
заканчиваются 
- сейчас также 
возводим дет-
ский сад в Витя-
зево, - добавила 
Анна Минькова.

Детский сад 

рассчитан на 
280 мест. В нем 
сформировано 
14 групп, в числе 
которых и ясель-
ная, куда прини-
мают детей от 
двух месяцев.

В дошкольном 
учреждении сде-
лали универсаль-
ный спортзал с 
мультимедийным 
оснащением и му-
зыкальный зал с 
хореографиче-
ской секцией. В 
спальнях создали 
многоуровневое 
пространство с 
выездными по-
диумными крова-
тями.

В Анапе открылся 
новый детский сад

КСТАТИ

Вениамин КОНДРАТЬЕВ: Губернатор региона 
отметил, что на каждый 
вопрос должен быть дан 
понятный и четкий ответ.Нужды людей 

должны быть для нас 
главным ориентиром



Россия
www.kp.ru 503.07.2024История с демографией 

Елена КРИВЯКИНА

«Сократить время работы по пятни-
цам для женщин!», «Платить женщи-
нам за отказ от абортов, а их детей 
забирать на попечение государства!» 
В последнее время наши депутаты от-
чаянно фонтанируют идеями, которые 
вроде как должны улучшить демографи-
ческую ситуацию. Одна другой чуднее.

Как же нам на самом деле повысить 
рождаемость и увеличить количество 
многодетных семей? Об этом в эфи-
ре Радио «Комсомольская правда» мы 
поговорили с директором Института 
социально-экономических исследований 
Финансового университета при Прави-
тельстве России доктором экономиче-
ских наук Алексеем Зубцом.

ДВА РЕБЕНКА - НЕДОСТАТОЧНО
- Алексей Николаевич, в начале ию-

ня президент общался с многодетными 
семьями из разных регионов. И озвучил 
цифру: в России 2 млн многодетных се-
мей. Достаточно ли этого?

- Безусловно, это мало. Потому что 
суммарный коэффициент рождаемо-
сти, то есть среднее количество детей 
на каждую женщину репродуктивно-
го возраста, в нашей стране состав-
ляет 1,41. Но для нормального вос-
производства населения страны детей 
должно быть 2,2 - 2,3. Ведь есть лю-

ди, которые не способны иметь детей; 
существует ранняя смертность и т. д. 
Чтобы компенсировать это выбытие, 
суммарный коэффициент рождаемо-
сти должен быть чуть больше 2. А при 
коэффициенте 1,4 мы обречены на рез-
кое увеличение среднего возраста. И 
он у нас действительно быстро растет 
(сегодня средний возраст в России - 41 
год, см. «Сравним». - Ред.). Ежегодно 
он увеличивается на год.

Так что вопрос увеличения числа 
детей в российских семьях стоит в пол-
ный рост.

- В каких регионах у нас самая высо-
кая рождаемость?

- Ингушетия, Чечня, другие респу-
блики Северного Кавказа. Из некав-
казских регионов - Астрахань, Алтай, 
Тува. Не только на Северном Кавказе 
высокая рождаемость. И это не всегда, 
скажем так, приезжие из Центральной 
Азии. В Москве приезжих довольно 
много, но количество многодетных 
семей в столице - около 1%.

РОЖАЙ И БОГАТЕЙ
- Мер поддержки, которые сейчас 

принимаются, достаточно? Это может 
переломить ситуацию с рождаемостью?

- Нет, не может.
- А что нужно сделать тогда?
- Кратно больше денег давать семьям 

с детьми.
- Многие не согласны, что за счет де-

нег можно изменить демографическую 
ситуацию.

- У Росстата есть большая програм-
ма социологических исследований на 
тему: что думают российские семьи 
о своем благополучии в зависимости 
от числа детей. Так вот, большинство 
семей считают, что рождение ребен-
ка - это путь хоть и не к бедности, но 
к снижению уровня благосостояния. А 
должно быть наоборот. Люди должны 
считать, что рождение каждого следу-
ющего ребенка - это путь к укреплению 
собственного благополучия.

Например, семьи могут получить 
субсидию до 450 тысяч рублей на по-
гашение ипотеки (при рождении тре-
тьего или последующих детей с 1 ян-
варя 2019 года. - Ред.). Средняя цена 
квадратного метра в России - 150 тысяч 
рублей. Следовательно, при рожде-
нии ребенка государство списывает с 
ипотечного кредита сумму, равную 3 
квадратным метрам жилой площади. 
Попробуйте поселить этого ребенка 
на площадь в 3 квадратных метра! А 
если мы будем списывать хотя бы 10 

квадратных метров, то есть увеличим 
больше чем в 3 раза размер вычета, это 
будет серьезно.

Многодетные семьи надо просто 
брать на содержание правительства. 
Выплачивать многодетным матерям 
зарплату, создавать для них пенсион-
ное обеспечение, давать пособия на 
детей.

По большому счету, нужно «поку-
пать» детей, причем «покупать» до-
рого, задешево их не приобрести. Это 
история про переход количества в ка-
чество. Чтобы перейти на более высо-
кий уровень рождаемости, сами посо-
бия должны стать качественно более 
высокими.

Такой способ решения проблемы 
приведет к тому, что поддержка се-
мей с детьми станет крупнейшей ста-
тьей бюджета и будет поглощать его 
20 - 30 процентов. Кроме того, помимо 
роста пособий, возникает еще куча 
сопутствующих расходов. Надо гото-
вить врачей, учителей, строить школы, 
поликлиники, женские консультации. 
Ведь рождение детей, многодетность - 
это ущерб здоровью женщины, кото-
рый требует определенной компенса-
ции. Но без понимания, что другого 
способа у нас нет, мы проблему рож-
даемости не решим.

А если вы платите небольшие день-
ги, то они не приводят к повышению 
рождаемости. Семьи с удовольствием 
возьмут эти пособия, скажут «спаси-
бо», но рожать детей не будут.

Как нам решить 
демографическую 
проблему и увеличить 
число многодетных семей.
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Дети, конечно, цветы жизни... Но уровень этой самой жизни  
с их появлением снижается - в этом уверено большинство россиян.  

А должно быть наоборот: чем больше детей, тем выше благосостояние.

Число родившихся на каждую 
тысячу человек в 2023 году
• Чечня 19,7
• Тува 16,9
• Ингушетия 15,0
• Дагестан 13,1
• Ямало-Ненецкий АО 12,9
• Алтай 12,8
• Ненецкий АО 12,1
...И С САМОЙ НИЗКОЙ
• Саратовская область 6,6
• Владимирская область 6,4
• Тульская область 6,4
• Рязанская область 6,0
• Ленинградская область 6,0
• Республика Мордовия 5,9
• Смоленская область 5,8

ТОЛЬКО ЦИФРЫ
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По данным Росстата.

РЕГИОНЫ С САМОЙ
ВЫСОКОЙ РОЖДАЕМОСТЬЮ...

Государство Средний возраст (лет)
• Япония 
• Италия 
• Германия 
• Южная Корея 
• Украина 
• Польша 
• Россия 
• Великобритания 
• Китай 
• США 
• Северная Корея 
• Турция 
• Израль 
• Узбекистан 
• Нигерия 
• Нигер Д
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СРАВНИМ

СРЕДНИЙ ВОЗРАСТ 
ЖИТЕЛЕЙ РАЗНЫХ СТРАН

50
48
46
45
45
42
41
41
40
39
35
33
30
29
19
15

По данным Росстата 
и CIA World Factbook 2023.

Доктор экономических наук Алексей ЗУБЕЦ:

Чтобы повысить рождаемость,  
государство должно «покупать» 
детей, причем дорого
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Александр ГАМОВ

Этот разговор с руководите-
лем чрезвычайного ведомства 
обозреватель «Комсомолки» 
записал в самолете, по пути 
из Орска, где продолжаются 
восстановительные работы 
после страшного наводнения. 
Преодолению его последствий 
было посвящено заседание Пра-
вительственной комиссии, ко-
торое провел министр.    

ОРЕНБУРЖЦЫ 
ПРОЯВИЛИ СТОЙКОСТЬ 
И СПЛОЧЕННОСТЬ 

- Товарищ генерал-лейте-
нант, несмотря на страшные 
паводки этой весной в Орен-
буржье, на Урале и в Сибири, 
больших жертв все же избежа-
ли… Как это удалось?

- Вы меня, конечно, из-
вините, но этот вопрос у вас 
неправильный. Мы для того 
и работаем, чтобы их вообще 
не было. Очень много зна-
чат меры предупреждения. И 
здесь наши группировки, пе-
реброшенные в районы ЧС, 
сработали профессионально.

- А сколько в самый пик на-
воднения привлекалось спа-
сателей?

- Не только спасателей, а 
и волонтеров - всего более 
30 тысяч человек. 30 тысяч 
неравнодушных! Хотя, ду-

маю, было и больше, пото-
му что местные жители то-
же выходили помогать. Как, 
например, в Кургане, когда 
вода подступила к многоэ-
тажкам, они всю ночь вместе 
со спасателями укрепляли 
дамбы. Более 2000 единиц 
спецтехники было задей-
ствовано, авиация МЧС со-
вершила свыше 300 рейсов, 
перевезено более 1500 чело-
век, 360 тонн грузов.

- «Комсомолка» писала о 
водоналивных плотинах, ко-
торые самолетами впервые до-
ставлялись в регионы с особо 
опасной обстановкой. 

- Да, водоналивные дамбы 
в таком масштабе мы при-
менили впервые. Очень по-
мог и «Шквал» - это насос-
ные станции с пропускной 
способностью до 350 литров 
в секунду.

- Медики, с которыми я го-
ворил, считают, что благодаря 
МЧС на гигантской терри-
тории затопления, от Орен-
буржья до Якутии, удалось 
избежать эпидемий.

- У нас всюду работали 
группы дезинфекции с пер-
воклассной техникой. Они 
сразу же начинали действо-
вать, как только отступала 
вода…

- Все помнят совещания, 
которые проводил Владимир 
Путин по видеосвязи, в пря-
мом телерадиоэфире. Какую 
роль это сыграло?

- Постоянный контроль 
президента всегда повыша-
ет уровень ответственности. 
Плюс людям важно было 
ощущать, что глава государ-
ства с ними, вник во все тон-

кости, что они не останутся 
один на один с бедой.

- Вы тогда не вылезали из 
командировок. Сколько их 
было?

- Только в апреле в под-
топленных регионах я на-
ходился 18 дней.

- Я сам родом из Орен-
бургской области. Там люди 
подсчитали: «Куренков при-
езжал  к нам 7 раз». А как 
вели  себя  мои земляки в то 
время?

- Оренбуржцы проявили 
стойкость и сплоченность. 
Спасибо им за это. Масшта-
бы того паводка были бес-
прецедентными! Теперь весь 
новый опыт нужно внести 
в тетрадь и написать: «При 
паводках вскрывать в первую 
очередь!»

ЗАЧЕМ РАЗДАВАТЬ 
НОМЕРА ТЕЛЕФОНОВ

- Я понаблюдал специаль-
но, как вы с пострадавшими 
общались. И как потом вели 
совещание. Большая разни-
ца. С жителями разговари-
вали как-то по-доброму, а 
на совещании были жестким.  
Почему?

- Просто люди, когда они в 
горе, психологически пере-
гружены. Им нужны чуткость 
и ясность...

- Вы еще номера телефонов 
раздавали…

-…Ну, это когда человек, 
разволновавшись, задает, 
мне вопрос. Он получит от-
вет. Но подумает: вот ми-
нистр сейчас уедет, а куда 
потом обращаться? И я им 
говорю: вот этот человек бу-
дет за вас отвечать, возьмите 
у него номер телефона. Он 
обязан все, что обещано, сде-
лать.

- Я разговаривал с другим ва-
шим бывшим коллегой - тоже 
работавшим офицером охраны 
Путина. С Дюминым. Он мне 
говорил, что президент научил 
его по глазам выделять из тол-
пы обиженных людей. У Ку-
ренкова так получается?

- Те навыки, которые я об-
рел в Службе безопасности 
президента, они очень важ-
ны. Но есть детали. Работа 

- Сколько времени вы спали перед нашим полетом?
- Сегодня? Проспал 3 часа.
- Это много, мало или норма?
- По армейскому уставу дневальный или тот, кто в карауле, имеет 

право спать не более 4 часов. Поэтому, если я проспал 4 часа, то 
это уже хорошо. Но стараюсь побольше, иначе накладываются на-
грузки. Страна-то большая, разница во времени - 9 часов, когда я 
просыпаюсь, восток уже на ногах, происшествий много.

- А я так переживал, что с вечера покемарил - и все, в 
3 часа утра из дома выехал уже в аэропорт.

- Правильно волнуетесь. И я волнуюсь. Ночью, бывает, глаза от-
крываю и думаю: сколько времени, не опоздал ли, не проспал ли?

- А вы дома ночевали сегодня или на работе?
- Сегодня дома. Надо было подготовиться к командировке. Это 

не только взять с собой вещи и документы, но и почитать материа-
лы, справки. Только поверхностно кажется, что министр приехал, 
его везде на руках носят, все показывают. Нет, нужно знать всю 
статистику, ход событий, людей на месте, проанализировать все.

М
ЧС

 Р
Ф

Большая вода могла  
перерезать федеральную 

трассу Тюмень -Омск  
в районе села Абатское. 

Но спасатели вместе 
с волонтерами 

сутками держали 
оборону, укрепляли 
дамбу. И победили - 
стихия отступила.   

Александр КУРЕНКОВ:

Президент может       позвонить мне 
 в любую минуту.       Даже в полете

ВОПРОС НА ЗАСЫПКУ
Сколько спит министр?

М
ЧС

 Р
Ф

Генерал-лейтенант Куренков:  
«Навыки обращения с людьми, которые я обрел,  

работая рядом с Владимиром Путиным  
в Службе безопасности президента, очень важны».    

Применяется ли против 
России климатическое 
оружие? Как вычислить 
в толпе обиженных людей? 
И сколько часов спит 
министр? Обо всем этом 
«КП» рассказал глава МЧС.

Разговор Александра Куренкова и Александра Гамова 
продолжался более двух с половиной часов: 
сначала - в вертолете, потом - в самолете.
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в МЧС - особая. Чаще всего 
я встречаю людей, когда им 
уже плохо, они в стрессе... 
И, конечно, выделяешь тех, 
кто скромничает или просто 
физически не может поднять 
руку, задать вопрос.

ГДЕ ТОНКО, 
ГДЕ МОЖЕТ ПОРВАТЬСЯ? 

- Сейчас все чаще то сушь и 
пожары, то наводнение и за-
морозки. Ливни тропические 
в Москве, даже смерчи. У вас 
нет чувства, что это неспроста. 
Может, климатическое оружие 
против нас применяют?

- Да, есть и факторы клима-
тические, и вымыслы. Стра-
сти нагнетать, наверное, не 
стоит. Все эти явления имеют 
подтверждение с точки зре-
ния повышения температуры 
Мирового океана, что и соз-
дает предпосылки… 

Важно просто за этим сле-
дить и понимать природу 
каждого региона.

- А где сейчас тонко, где мо-
жет порваться? Ваш прогноз 
по пожарам, наводнениям?

- В данный момент мы ви-
дим, как идет рост уровня 
рек на Дальнем Востоке, в 
Приморье. И в то же время - 
опасность пожаров в Якутии, 
Амурской области, на севере 
Хабаровского края. Ну, про-
сто период такой.

Я хотел бы всем напомнить, 
что в лесу нужно обращать 
внимание даже на стоячий, 
но заведенный автомобиль. 
Нагревается выхлопная труба 
и сухая трава начинает тлеть. 
Любой ландшафтный пожар 
может перейти в лесной. А 
сильный ветер -создать ог-
ненный вал до 8 метров вы-
сотой. И все это пойдет к на-
селенным пунктам... И в этих 
пожарах гибнут люди, даже 
не успевая выйти из своих 
домов.

ПУТИН ЖИВОЙ ЧЕЛОВЕК, 
ОН ПЕРЕЖИВАЕТ

-Президент вам часто зво-
нит, когда возникают сложные 
ситуации?

- Да, по работе регулярно. 
Достаточно часто.

- А сейчас может позвонить?
- Может, конечно. У нас 

связь есть и в самолете, мо-
жет связаться в любую мину-
ту, если надо дать мне какое-
то указание, приказ.

- А вы президенту звоните?
- Точно так же. Он всегда на 

связи, круглосуточно.
- И ночью?
- Бывает. Есть серьезные 

вопросы, которые требуют 
быстрого решения на госу-
дарственном уровне.

- Когда я смотрел эти все ви-
деосовещания, чувствовалось, 
что у Путина голос дрожал.

- Он живой человек, он пе-
реживает. Это же не железо 
какое-то...

Орск - Москва.

у нас

- Вы еще рассказывали, что у вас 
иконка особая.

- Обычная, простая, святого Николая. 
Он покровитель путешественников… А 
мы всегда в дороге. Мне точно в помощь.

- Успеваете в церковь сходить?
- Не всегда. Хотелось бы чаще. Но, когда 

удается, порой это очень такие теплые по-
сещения храма.

- В каких случаях к Богу обращае-
тесь?

- Всегда, когда тяжело. А тяжело часто. 

Я вам по пальцам могу пересчитать, когда 
я был чему-то рад. В этой работе каждый 
день смерть. Вот за прошлые сутки 22 че-
ловека погибли, из них пятеро  - дети. В 
позапрошлые сутки 33 человека утонули, 
из них семеро детей. По поводу ребятишек 
мне докладывают лично каждый случай. Я 
заслушиваю это ежедневно. И если нужны 
серьезные решения, мне дежурный на-
бирает вообще без каких-то временных 
рамок. И в 2 ночи, в 4, бывает буквально 
каждый час.

Орск. Старый город.  
Апрель 2024-го.  
Спасателям МЧС 

России часто 
приходилось исполнять 

свой долг, находясь 
многие часы по пояс 

в холодной воде...

Александр КУРЕНКОВ:

Президент может       позвонить мне 
 в любую минуту.       Даже в полете

- Александр Вячеславович, в прошлых коман-
дировках вы мне рассказывали, что с собой 
тушенку берете на всякий случай.

- В нашей работе мы не знаем заранее, как все 
будет и чем закончится. Вот сейчас телефон зазвонит 
и скажут: произошло что-то. Мы прямо в полете раз-
вернемся и сядем там, где нужно. Я готов к этому.

- А сегодня вы что захватили из дома? Жена 
что-то дала?

- Сейчас нет. Но у нас есть сухой паек. В нем все 
калории грамотно подобраны. Мы же передвигаемся 
чаще всего на транспорте, физически сложно так по-
худеть, поэтому калории не должны превышать 2000. 
Иначе нас будут выкатывать из транспорта.

- У вас чемоданчик походный есть?
- Есть рюкзачок, конечно. Там все нужное для вы-

живания, в том числе питание.
- А еще что?
- Там две шины для наложения при переломах, то-

пор, раскладная пила, мультитул и плоскогубцы, нож, 
вилка, ложка... Есть компас, сухое топливо, спички 
охотничьи...

НЕ ПРОСТО ТРАДИЦИЯ

Зачем всем в самолете 
пожимать руки

- Я смотрю, у вас свой какой-то ритуал. Вы со всеми 
здороваетесь. Я такое наблюдал только у Патриарха Алек-
сия. Когда я с ним летал в Киев, он снимал свое одеяние 
церковное и в клетчатой рубашке, в обычных брюках шел 
до самого хвоста самолета. А почему Куренков с каждым 
здоровается?

- Лишний раз хочу, чтобы они почувствовали: мы - попутчики во 
всех смыслах. Это коллектив, семья, понимаете... Если уж идти 
до конца, то с ними. Это первое. Второе. Это уже традиция  - 
пройти по самолету и со всеми поздороваться. Для чего? Чтобы 
срисовать психологическое состояние этих людей. Я с ними был 
вчера в командировке, сегодня восстановились или еще нет, на 
взводе или спокойные? Важно такое понимание. Это я вынес из 
предыдущих мест работы…

 ■ КСТАТИ

Что у главы МЧС 
в походном рюкзаке?

ЛИЧНОЕ«Святой Николай 
всегда со мной»

А В ЭТО ВРЕМЯ
Министр снова углубился 

в бумаги. И тут у него за-
звонил бортовой телефон.

«Неужели президент?»  - 
мелькнула у меня мысль.

Куренков нахмурился. По-
ложил трубку.

- Это оперативный дежур-
ный, - сказал министр. - В Коми 
сошли с рельсов вагоны пас-
сажирского поезда Воркута - 
Новороссийск.

Я впервые информацию о 
происшествии получал лично 
от главы МЧС!

Впрочем, она была адре-
сована не столько мне. На-
чальники эмчээсовских под-
разделений, сопровождавшие 
министра, тут же за телефоны.

- Какой там рядом аэропорт?
- Срочно разворачиваем 

группировку Печорского 
пожарно-спасательного гар-
низона!

- Психологов - на место ЧС!
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Вернувшись в 1982 го-
ду из армии, житель Уд-
муртии Александр Ко-
репанов не обнаружил 
собственную деревню 
Мувыр - пока парень 
служил, ее призна-
ли «неперспективной» 
и снесли бульдозерами, 
переселив оставших-
ся жителей в другое 
село. Но с ликвидаци-
ей малой родины он не 
смирился и много лет 
спустя добился возвра-
щения Мувыра на кар-
ту России в качестве 
официального населен-
ного пункта, который 
теперь не просто де-
ревня, а еще и серьезный 
туристический центр.  
Как у него это получи-
лось?

«ЧТО ВАМ ДЕРЕВНЯ 
ПЛОХОГО СДЕЛАЛА?»

- …Несколько раз 
то письмо от родни 
перечитывал, не ве-
рил, а потом не спал 
всю ночь: как это - мо-
ей деревни больше нет, 
как это - «неперспек-
тивная»? С 1837 го-
да Мувыр все време-
на тяжелые жил, а тут 
какая-то злая ирония - 
пока я в погранвойсках 
на Дальнем Востоке 
Родину охранял, кто-
то мою малую родину 
уничтожил…

Рассказывая о род-
ном Мувыре, Александр 
Корепанов приводит 
меня на высокий берег, 
с которого открывают-
ся потрясающие виды: 
сосны стеной, а внизу 
серебрится речка Ло-
за, за которой по все-
му горизонту тянется 
лесная долина - настоя-
щая находка для пей-
зажистов. И деревня 
полностью оправдыва-
ет свое название: «му» 
по-удмуртски - земля, 
«выр» - возвышенность. 
Собственно, с этого 
обрыва-возвышенности 
когда-то все и нача-
лось.

- После дембеля 
я сразу сюда пришел, - 
продолжает он. - Сел, 
смотрю на эту красоту, 
и до кома в горле: всем 
же этим предки мои на-
слаждались, а теперь 
в деревне ни души, 
а вместо домов - распа-
ханное поле. И на карте 
ее тоже больше нету. 

Сижу, слезы ручьем, 
и обида жуткая: что 
Мувыр вам плохого-то 
сделал, за что его в «не-

перспективные» запи-
сали? Тогда-то и дал 
себе обещание обяза-
тельно восстановить 
деревню и доказать, что 
неперспективных дере-
вень быть не может.

НЬЮ-МУВЫР
Какое-то время Ко-

репанов вставал на но-
ги, проживая в сосед-
нем селе Зура, куда 
и переселили всех му-
вырцев. Женился, 
появились две дочки, 
работал в местном кол-
хозе… Однако про 
обещание, данное 
себе на том обрыве, 
не забывал, посто-
янно беседуя на эту 
тему с отцом. Пока 
тот однажды не оса-
дил его в мечтаниях: 
«Сколько об этом 
говорить-то мож-
но? Давай уже дело 
делать!»

- Соседи, как 
узнали, давай че-
рез супругу от-
говаривать: «Как 
там жить-то с ма-
ленькими детьми 
будете, в лесу, без 
электричества, 
без дорог, сосе-
дей и магазинов, 
воду из родника 
каждый день та-
скать?» - вспо-
минает он. - Но она 
у меня, как жена дека-
бриста - с ходу поддер-
жала.

И в 1992 году отец 
и сын Корепановы по-
ставили в чистом по-
ле «Нью-Мувыра», как 
в шутку прозвали эту 
точку местные, первый 
дом. Вне всяких правил 
и не спрашивая разре-
шений.

Знакомые с интере-
сом смотрели на экс-
перимент Корепанова, 
чуть ли не делая став-
ки, когда ему все это 
надоест и он вернется 
в цивилизацию - через 
полгода, год? В то, что 
у него получится, мало 
кто верил.

- Сегодня благода-
рен этим людям - ох 
и разозлило меня тогда 
их неверие, еще больше 
захотелось доказать об-
ратное!

И Корепанов про-
должал доказывать, 
выстраивая инфра-
структуру и деревен-
скую экономику. Про-
вел электричество, 
поставил насос, стал 
фермером, начал рас-

пахивать земли, завел 
овец и коров, а вско-
ре появились еще не-
сколько домов с пер-
выми соседями. Из тех, 
что сначала не верили. 
А настырный мувырец 
шел дальше.

- И тогда я придумал 
пиар-ход! - снова улы-
бается он.

ХИТРЫЙ ПЛАН 
КОРЕПАНОВА

Деревенский «пиар», 
на который отважился 
Александр Корепанов, 
созрел после очеред-
ной поездки в Пермь, 
где в одном из хозяйств 
он увидел страусов 
и привез несколько 
птиц в деревню.

- Подумал, что жур-
налистам точно инте-
ресно будет...

Те и впрямь пова-
лили в Мувыр за эк-
зотичными для этих 
мест репортажами. 
Общаясь с прессой, 
Корепанов в качестве 
приложения попут-
но рассказывал свою 
историю, удивляя го-
стей, что те приехали 

в деревню… которой 
не найдешь ни на одной 
карте. «Но скоро Му-
выр обязательно вер-
нется!» - обещал им Ко-
репанов.

Хитрый план срабо-
тал. Сюда стали наве-
дываться чиновники, 
которые подсказывали, 
как правильно оформ-
лять бумаги на по-
мощь от государства, 
что можно получить 
на развитие хозяйства 
и новой-старой дерев-
ни. Вскоре Александр 
насыпал четырехкило-
метровую гравийную 
дорогу к селу, по ко-
торой теперь можно 
проехать в любую по-
году («До этого на ней 
«ГАЗ-66» не прохо-
дил!»), поставил часов-
ню и соорудил водона-
порную башню. После 
чего перешел к очеред-
ному этапу.

«САМЫЙ ЛУЧШИЙ 
ПОДАРОК!»

От его визита в рай-
онную администрацию 
чиновники поначалу 
опешили: уж слишком 

необычной была его 
просьба - Корепанов 
хотел ни много ни мало 
узаконить место, в ко-
тором на тот момент 
проживали 15 человек. 
«Как так? - доказывал 
он. - Мы там живем, 
налоги платим, но нас 
как бы ни для скорой, 
ни для почтальонов, 
ни для школы, ни для 
энергетиков нет? Непо-
рядок!» Сотрудники ад-
министрации поначалу 
растерялись: создание 
нового сельского на-
селенного пункта - это 
что-то из области неиз-
веданного…

- Но депутат сельсо-
вета Софья Широбоко-
ва поддержала: «А давай 
попробуем!» - продол-
жает он. - Вынесла мой 
вопрос на сессии, ни-
кто не возражал, и ре-
шение о возрождении 
Мувыра ушло в рай-
центр. Там тоже были 
за и отправили бумагу 
в Госсовет Удмуртии. 
А в декабре 2008-го зна-
комые заехали: «Про-
сили передать, чтобы 
ты в районную админи-
страцию заехал»… Это 
был самый лучший но-
вогодний подарок в мо-
ей жизни!

Документ, который 
показали там, Алек-
сандр Корепанов чи-
тал сквозь слезы: под-
держать представление 
и «образовать насе-
ленный пункт на тер-
ритории Зуринского 
сельсовета» с присво-
ением ему статуса де-
ревни и наименования 
«Мувыр», «обратить-

ся в правительство 
РФ с предложением 
наименования «Му-
выр» географическому 
объекту...»

А почти через год 
он снова отправил-
ся на тот обрыв, где, 
не сдерживая эмоций, 
словно отчитался перед 
предками об исполнен-
ном до конца обеща-
нии: право на жизнь 
нового Мувыра офи-
циально было закре-
плено уже специаль-
ным постановлением 
правительства России. 
Обрадованный Коре-
панов тотчас устано-
вил на въезде в дерев-
ню указатель: «Мувыр. 
Деревня основана 
в 1837 году. Возрождена 
в 2009 году». Поставил 
и продолжил удивлять.

«РОССИЯ  
БЕЗ ДЕРЕВНИ - 
НЕ РОССИЯ»

После придания Му-
выру официального 
статуса домов в нем 
становилось все больше 
(сегодня их здесь 16), 
а на картах даже появи-
лись две улицы - Свет-
лая и Береговая. Их 
жители трудятся здесь 
же. Александр удар-
ными темпами начал 
увеличивать рабочие 
места, не отказываясь 
и от помощи государ-
ства, которое призна-
ло факт существования 
деревни.

Со стороны молочно-
товарной фермы, в ко-
торой философски 
пережевывают сено 
около 300 голов КРС 

Как фермер 
свою деревню  

на карту вернул 
и туристическим 

раем сделал.

Специальный репортаж

Ал
ек

се
й 

О
ВЧ

ИН
НИ

КО
В/

«К
П»

 - 
М

ос
кв

а

На месте уничтоженного Мувыра еще не так 
давно было распахано поле, а сейчас стоят 

уже 16 домов и проложено две улицы.
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Мувыр    воскрес!
  Алексей ОВЧИННИКОВ, 

     спецкор «КП»    
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(больше половины 
из них - дойное стадо), 
тянутся знакомые аро-
маты, а телочки бегут 
знакомиться, высовы-
вая шершавые языки. 
Ферму, а также неболь-
шой молочный заводик 
он построил на сред-
ства гранта, который 
выиграл несколько лет 
назад, и теперь здесь 
в кефир, творог, йо-
гурты, сметану и сыры 
ежедневно перераба-
тывается более 3 тонн 
молока.

Александр Генна-
дьевич отвлекается 
на звонок дочери, Ни-
ны, которая когда-то, 
выучившись на учителя 
математики и инфор-
матики, уехала работать 
в Пермь, а несколько 
лет назад вернулась 
в Мувыр. С головой 
ушла в переработку 
молока и теперь лихо 
управляет технологиче-
скими и логистически-
ми процессами на упо-
мянутом молзаводике.

- Ну вот - можно 
же жить и работать! - 
восклицает он. - По-
мочь бы немного де-
ревне, понять наконец, 
что Россия без дерев-
ни - не Россия, это как 
дерево без корней, по-
нимаешь?

Мы сидим на берегу 
ухоженного деревен-
ского прудика с акку-
ратно подстриженными 
берегами и прозрачной 
водой, в которой пле-
щутся рыбы и отража-
ются огромные сосны. 
Пастораль поневоле 
настраивает на жи-

тейские размышле-
ния, в которые тотчас 
же пускается Корепа-
нов. О том, что вся ис-
тинная красота и ду-
ша России - она здесь, 
а не в городе. И что при 
нормальном приложе-
нии сил человек в де-
ревне более счастлив. 
А для установления 
этого счастья живуще-
му на земле человеку 
всего-то и нужно, что 
простота и порядок 
во всем.

«ПРЕДКИ БЫ 
СМЕЯЛИСЬ...»

Он делает паузу, 
словно думая, говорить 
об этом или нет, но по-
том все же решается:

- Наши предки смея-
лись бы не переставая, 
прочитав все те пра-
вила, которые мы се-
годня вынуждены 
соблюдать, - жести-
кулирует он. - Ну вот 
кто додумался назвать 
навоз «отходами про-
изводства», присво-
ить им какой-то класс 
опасности, а потом все 
это документировать 
и все время за него от-
читываться?.. 

Он обводит руками 
висящие над нами со-
сны:

- Еще пример: рань-
ше переселенцам в де-
ревню бесплатно дава-
ли по 100 добротных 
корней дерева, чтобы 
человек мог дом и хо-
зяйство на новом месте 
обустроить. Годный ре-
цепт закрепления на-
рода на селе! А сегод-
ня мы не можем взять 

из леса, который вокруг 
нас, 60 корней сухо-
стоя. За деньги не мо-
жем. Хотя и лес бы по-
чистили, и еще один 
дом для работников 
поставили бы. С осе-
ни оформляем, и все 
никак. Боюсь, когда 
разрешат, эти деревья 
только на дрова и пой-
дут… Газа в деревне нет, 
а за теми же дровами 
за 40 км нас отправля-
ют. Одна чиновница 
как-то сказала: скажи-
те спасибо, что валеж-
ник собирать позволи-
ли… Спасибо, конечно, 
но когда они поймут, 
что к деревне особый 
подход нужен?

И какое-то время 
хозяин Мувыра рас-
суждает: когда же сло-
жилось такое недоверие 
к людям и почему кто-
то считает, что, если 
не обложить их со всех 
сторон запретами, они 
непременно все вокруг 

себя уничтожат и зага-
дят?

- Мы же тут живем 
и сами не позволим 
безобразий, - резюми-
рует он. - Айда в кафе, 
перекусим!

Кафе? Здесь? В не-
большой деревне, где 
живет около 45 человек?

ДЕРЕВЕНСКИЙ 
ОТДЫХ - ЭТО МОДНО

Мы заходим в один 
из домов, который 

и впрямь оказывается 
добротно оборудован-
ным кафе с аппетит-
ным меню: помимо 
свежайшей молочки 
прямо со своего заво-
дика, всевозможные 
супы-борщи, мясные 
и рыбные блюда и, ко-
нечно же, вкуснейшие 
перепечи (удмуртская 
ватрушка с мясной, 
овощной или грибной 
начинкой. - Ред.). Все 
с пылу с жару и из мест-

ных продуктов. Да по-
среди этой красоты 
не грех и свадьбу до-
стойно сыграть, и слав-
ный юбилей отметить!

- И отмечают! - под-
тверждает вторая дочь 
Корепанова, Мария 
Прокофьева, лихо под-
катившая на квадроци-
кле к кафе. Незадолго 
до этого она долго раз-
говаривала по телефо-
ну, принимая заказы: 
одни жители райцентра 
решили отпраздновать 
в Мувыре свадьбу в де-
ревенском стиле и с 
национальной кухней, 
а на другие выходные 
приедут сотрудники 
одной из ижевских ком-
паний - корпоративный 
отдых на ферме Коре-
панова с посиделка-
ми в кафе, лодочками, 
мангалами, рыбалкой 
и настоящей деревен-
ской банькой входит 
в моду.

Море 
луковое: 
как фермеры одного 

района в Чувашии 
обеспечивают 

важным товаром 
почти всю Россию - 

на сайте KP.RU

Алексея Овчинникова
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Александр Корепанов уверен: в деревне человек 
чувствует себя счастливее, чем в городе.

Мувыр    воскрес!

Фестивали в Мувыре уже собирают 
тысячи гостей.

Продолжая возрождать деревню, Алек-
сандр Корепанов идет в ногу со време-
нем и вовсю развивает на этой земле 
агротуризм, на который сегодня повы-
шенный спрос. Его дочь Мария до поры 
жила и работала в Москве, но несколько 
лет назад решила вернуться на родину 
предков, где сегодня плотно занимается 
упомянутым агротуризмом, назвав этот 
проект «Открывая Мувыр».

- Когда начинали, многие не верили: 
«Кто поедет в такую глушь?»  - смеется 
она.  - А в прошлом году нас посетили 
около 4,5 тысячи туристов!

Для них в Мувыре есть гостевые дома, 
музей, современный детский городок, 
гонки на санях и квадроциклах, катание 
на лошадях и сап-бордах, троллей (спе-
циальный канатный спуск), полноценный 
хоккейный корт. А еще - экотропа, веду-
щая к реке, лагерь-кемпинг, который дав-
но облюбовали любители сплава, висячий 

мост через речку Лозу, а сразу за ним 
строится мини-деревня для любителей 
пожить в тишине и крестьянской обста-
новке.

- Нам бы еще ГЭС восстановить, кото-
рая вон в том месте была: и свое элек-
тричество будет, и рыба в плотине. Спецы 
уже изучали и готовы помочь, дело только 
в документации, - мечтает хозяин Мувыра.

И приглашает еще раз приехать к нему 
27 июля: в этот день в Мувыре пройдет 
второй фестиваль под названием «Дерев-
ня - душа России». Премьера массового 
празднества состоялась в прошлом году. 
И в Мувыр неожиданно прибыли около 
8 тысяч человек, которые лихо отплясы-
вали на берегу Лозы под «Бурановских 
бабушек», заедая впечатления деревен-
скими кушаньями.

По его сегодняшним прогнозам, в этом 
году на фестиваль прибудет не менее 
12 тысяч человек. Спорить с упрямым 
Корепановым на этот раз никто не осме-
ливается...

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ!

«Ну кто поедет в такую глушь?»
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Оксана НАРАЛЕНКОВА

Зато ежедневный час уборки 
вместо ТВ увеличит шансы 
на долголетие на 8%.

Отдых перед телевизором на дива-
не сокращает годы активной жизни, 
ускоренно приближая старость. Как 
бы ни было соблазнительно засесть 
или залечь перед телевизором на все 
выходные или весь вечер, делать при-
вычным такой способ отдыха точно 
не стоит. Это убедительно доказало 
новое исследование ученых из Китая, 
Австрии и США, опубликованное в 
медицинском журнале JAMA.

Исследователи изучали взаимосвязь 
здоровья и привычек более 45 000 ме-
дицинских работников на протяжении 
20 лет. Выяснилось, что те, кто зависа-
ет перед ТВ, реже доживают до 70 лет в 
хорошей физической форме, без хро-
нических болезней и в здравом уме. 
Почему безобидная привычка вдруг 
оказалась разрушающей?

Дело тут не только в очевидном 
доводе: усевшись у экрана, чело-
век отказывается от физической 

нагрузки. Какая пробежка, если в се-
риале самый драматичный момент?!

Любители просмотра ТВ чаще по-
требляют фастфуд. Отвлекаться 
на готовку некогда и лень, проще 

заказать все прямо к двери квартиры.
Доказано, что, отвлекаясь на про-

смотр видео, мы съедаем больше, чем 
требуется организму. Из-за этого, плюс 
малоподвижного образа жизни - лиш-
ний вес, провоцирующий гипертонию, 
диабет и т. д.

Увлеченный те ле зри тель посте-
пенно теряет социальные связи. 

Зачем выходить куда-то и встречаться 
с друзьями? Дома ждет увлекательный 
мир телешоу. А друзьям можно по-
звонить по видео свя зи, а то и просто - 
писать сообщения.

Дальше нарушается сон, ведь ча-
сто самое интересное показывают 
ближе к полуночи. 

Или сложно уснуть по-
сле мельтешения ярких 
картинок на экране.

В итоге, спустя несколь-
ко лет такого «хобби» че-
ловек оказывается прочно 
засевшим дома на диване, 
с лишним весом, наруше-
нием обмена веществ, мы-
шечной слабостью, упад-
ком настроения и т. д. 
Возвращаться к активной 
жизни уже нет сил, здоро-
вья и мотивации. Таким 
образом, «невинная при-
вычка» ускоряет старение, 
запуская сразу три самых 
главных его механизма: не-
достаток движения и от-
сутствие прочных социаль-

ных связей, неправильное избыточное 
питание, недостаток сна.

Как же быть? Можно ли прервать 
этот порочный круг?

- Замена времени перед телевизором 
легкой физической активностью, уме-
ренной или энергичной тренировкой 

или даже про-
сто сном свя-
зана с лучши-
ми шансами 
на здоровое 
старение, - от-
мечает доктор 
Молин Ванг, 
доцент кафе
дры эпидемио
логии Гарвард
ской школы 
обществен
ного здраво
охранения.

Страшно и неловко идти в спортзал, 
ведь придется демонстрировать свою 
плохую физическую форму? На первых 
порах вполне можно обойтись без него.

Представьте, что даже час в день, 
когда вы выбираете не сидеть пе-
ред экраном, а интенсивно за-

ниматься делами по дому, повышает 
шансы на здоровую жизнь до 70+ лет на 
8%. Уборка пылесосом, мытье полов, 
окон, чистка кафеля - все это хорошая 
физическая нагрузка для того, чтобы 
просто начать двигаться. Вкус к на-
грузкам приходит во время движения.

Еще один дополнительный час 
посвятите вместо щелканья по 
каналам обычному сну - особен-

но, если вы проводите в постели менее 
рекомендованных семи - восьми часов 
в сутки. Это также поможет дожить 
до преклонных лет более здоровым и 
энергичным.

Оксана НАРАЛЕНКОВА

Чем больше вы отвлекае-
тесь за обедом и ужином, 
тем больше съедите, уста-
новили ученые из бель-
гийского университета 
в городе Генте.

Еда не просто питает нас 
физически, но и приносит 
удовольствие, и успокаи-
вает. Ученые решили по-
смотреть, что будет, если 
человеку, настроившемуся 
на прекрасную трапезу, не 
давать нормально поесть.

Набрали 122 добро-
вольца. В основном это 
были молодые женщины в 
возрасте от 18 до 24 лет. 
Расспросили, насколько 
они ожидают получить 
удовольствие от предсто-
ящего обеда, задумали ли 
уже для себя что-то вкус-
ненькое. Потом девушкам 
предложили вожделенные 
блюда, но поесть спокойно 
не дали. Точнее, дали один 
раз, а в других случаях 
участников эксперимента 
нещадно отвлекали. Они 
должны были просматри-
вать за обедом видео или 
играть в тетрис и жевать 
одновременно.

Оказалось, что за видео 
и играми обед буквально 
проскакивал мимо. Люди не 
замечали, что и как они по-
глощали, удовольствия от 
блюд не получали. И вскоре 
после еды устраивали еще 
один перекус, причем обыч-

но чем-то вкусненьким (то 
есть, скорее всего, слад-
ким либо жирным), чтобы 
добрать радости от еды. И 
это были именно лишние 
калории, поскольку голод-
ны добровольцы на самом 
деле не были.

Повторная проверка экс-
перимента с 220 участни-
ками в возрасте от 18 лет 
до 71 года показала сход-
ные результаты.

- Когда человек во вре-
мя еды отвлекается на гад-
жеты, на просмотр видео, 
на прочтение новостей 
или сообщений, мозг не 
может одинаково хоро-
шо концентрироваться и 
на приеме пищи, на вкусе 
еды, и на распознавании 
другой информации, - гово-
рит доктор медицинских 
наук, старший научный 
сотрудник факультета 
фундаментальной ме-
дицины МГУ, автор ка-
нала «Доктор Павлова, 
эндокринолог» Зухра 
Павлова. - Поэтому еда в 
такой ситуации проходит 
неосознанно.

Более того. Для нас 
очень важно не только 
получать удовольствие от 
вкуса пищи, от осознания 
того, что мы едим, от тек-
стуры продуктов, от эсте-
тики подачи блюда, но и 

тщательно пережевывать 
еду. А отвлекаясь на гад-
жет, мы теряем и то и дру-
гое.

- Когда мы едим осознан-
но, сосредоточившись на 
процессе и пережевывая, 
а не заглатывая пищу, то 
можем насытиться мень-
шей порцией. При этом 
не только получим необ-
ходимые макро- и микро-
элементы, но и испытаем 
удовольствие,  - говорит 
Зухра Павлова.

- То есть дружеские 
обеды, когда не только 
едим, но и общаемся, 
тоже зло?

- Приятное общение с 
друзьями за вкусным обе-
дом вполне может доба-
вить удовольствия от про-
цесса. Но есть важный 
момент - тут нужна сораз-
мерность, чтобы общение 
еду не заменяло.

Поэтому нужно есть со-
средоточенно, осознанно, 
тщательно пережевывать 
пищу и обращать внимание 
на то, как вкусно и инте-
ресно, красиво приготов-
лено блюдо. Так удастся 
совместить и разные эле-
менты удовольствия (это 
правда очень важно), и 
получить пользу от про-
дуктов,  - говорит наш  
эксперт.
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глазком сериал можно 
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в три раза  
быстрее  
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Оксана Драпкина, 
врач-терапевт, 
заслуженный врач РФ, 
академик РАН, 
рекомендует 
изменять образ 
жизни сразу семьей:

КСТАТИ
ЗАВОДИТЬ НОВЫЕ 
ПРИВЫЧКИ ЛУЧШЕ 
ПАРОЙ

- Успех повышается в 2 - 2,5 раза, 
если делать это вместе 

с супругом/супругой. 
Это связано с одновременным 

изменением бытовых привычек 
и психологической поддержкой 

для сохранения мотивации.

Здоровье

Листая соцсети во время приема пищи, 
мы обрекаем себя на переедание:
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Ярослав КОРОБАТОВ

Создатели Священного 
Писания, похоже, 
опирались на реальные 
факты и события.

Скептики считают, что 
Библия - это набор мифов и 
сказочных преданий. Однако 
археологические находки до-
казывают правдивость мно-
гих библейских историй, как 
бы фантастически они ни вы-
глядели. 

Пять научных открытий, которые доказывают правдивость Библии: 

Кольцо Понтия Пилата, дом Спасителя 
и военная хитрость Иисуса Навина

Одно из Христовых чудес, описанных в Новом Завете, произошло 
в купальне Вифезда. Ее вода считалась целебной, поэтому здесь со-
бирались калеки со всего Израиля. Один из них не мог спуститься к 
воде, тогда Иисус сказал: «Возьми постель свою и иди». И больной 
моментально исцелился. В Евангелии купальня описывается как бассейн 
с пятью портиками (крытая пристройка с колоннами перед входом). В 
1964 году в Иерусалиме был обнаружен большой резервуар, который 
подходит под описание. На его основании были затем выстроены не-
сколько церквей, и сам бассейн плохо видно в нагромождении камней. 
Но главное, Евангелие оказалось точным даже в такой мелкой детали.

Описание битвы еврейской ар-
мии против группировки «пяти во-
инств» содержит рассказ о неверо-
ятном событии. Чтобы довершить 
разгром противника, который под 
покровом ночи мог отступить и 
скрыться, Иисус Навин повелел: 
«...стой, Солнце, над Гаваоном, и 
Луна, над долиною Аиалонскою!»

Однако профессор Кембридж-
ского университета Колин Хам-
фрис полагает, что эту загадочную 
историю можно интерпретировать 
как описание кольцевого солнечного 
затмения, случившегося 30 октября 
1207 года до новой эры. В этом кон-
тексте ход военных действий видится 
совершенно по-иному. Кольцевое 
затмение началось в 15.27 по мест-
ному времени, в то время как есте-
ственный закат произошел в 17.38. 
В результате затмения 86% площади 
солнечного диска было покрыто Лу-
ной. То есть сумерки наступили на 
два часа раньше обычного.

- Поскольку израильтяне исполь-
зовали лунный календарь, они 
были хорошо осведомлены о гря-
дущем астрономическом явлении, - 
считает автор исследования. - По-
этому они могли рассчитать время 
внезапного ночного нападения на 
Гаваон, чтобы воспользоваться от-
сутствием освещения в это время.

Версия же об остановке солн-
ца по повелению Иисуса Навина 
появилась в результате ошибки 
переводчиков. В оригинальном тек-
сте речь, видимо, шла о том, что 
Солнце и Луна не остановились, а 
просто перестали светить.

Иисус Христос имел прозвище Га-
Ноцри - то есть «житель города На-
зарета» (в еврейской транскрипции 
«Нацрат»). Но загвоздка в том, что 
многие исследователи полагали, что 
во времена Иисуса Назарет либо во-
все еще не существовал, либо был 
небольшой деревней, которую насе-
ляли четыре сотни человек. Назарет 
не упоминался в еврейских письмен-
ных источниках до III века новой эры. 

Профессор археологии из Уни-
верситета Рединга Кен Дарк 
утверждает, что нашел дом I века 
н. э., в котором, скорее всего, вырос 
Иисус. Развалины дома были обна-
ружены в 2006 году под остатками 
византийской церкви Кормления, 
позднее на этом месте был возведен 
монастырь Назаретских Сестер. На-
ходка соответствует описанию древ-
них письменных источников, которые 
свидетельствуют, что во времена 
Византийской империи руины дома 
Спасителя были открыты для мас-
сового паломничества в подземном 
этаже храма Кормления. 

Согласно Новому Завету римский прокуратор Иудеи Понтий 
Пилат приговорил Иисуса Христа к смертной казни. Существовал 
ли Пилат в действительности? Недавно был обнаружен перстень-
печатка, принадлежавший прокуратору. Кольцо 50 с лишним 
лет пролежало среди неразобранных артефактов, найденных 
при раскопках дворца царя Ирода в Вифлееме. Когда кольцо 
почистили и изучили, то обнаружили на печатке изображение 
кубка вина и буквы, из которых складывалось имя «Пилат». 
Изображение было выполнено зеркальным образом, чтобы 
при оттиске на сургуче или воске оставался правильный рису-
нок. Это был штамп, чтобы запечатывать личные письма или 
служебную переписку. Другое доказательство было найдено 
в Кесарии - городе, который служил Пилату резиденцией. Там 
обнаружили отполированную плиту известняка, на которой 
было выбито имя чиновника. Когда археологи нашли плиту, она 
служила ступенькой крыльца и была повернута надписью вниз.

❶  Над Содомом 
взорвался 
метеорит

Легенда о городе Содоме, кото-
рый Господь сжег дотла в наказа-
ние за грехи его жителей, - один из 
самых впечатляющих библейских 
рассказов. Команда ученых, ко-
торая с 2005 года проводит рас-
копки на этом месте, утверждает, 
что эта история имеет под собой 
реальную основу.

Когда ученые докопались до 
слоя примерно 1650 лет до новой 
эры, то обнаружили полутораме-
тровый слой пепла и сажи, под 
которым был погребен один из 
крупнейших городов Палестины. 
По всей территории были раз-
бросаны оплавленные обломки 
кирпичей, керамики, фрагменты 
человеческих костей. Некоторые 
фрагменты керамики преврати-
лись в стекло, другие кипели, 
образуя пузырьки. Анализ кро-
вельной черепицы показал, что 
она испытала кратковременное 
(порядка 25 секунд) воздействие 
температур выше 3500 градусов. 
Сегодня похожие явления могут 
наблюдаться в эпицентре ядер-
ного взрыва.

Исследование доказывает, что 
катастрофическое событие, разру-
шившее Содом, было воздушным 
взрывом космического тела - асте-
роида. Нечто подобное произо-
шло в 1908 году в России, когда 

над сибирской тайгой взорвался 
Тунгусский метеорит. Только Со-
домский астероид был еще более 
крупным. В результате 5-этажный 
дворец и 6-метровые крепостные 
стены рассыпались в пыль под 
ударной волной невероятной си-
лы. Все 8 тысяч жителей под воз-
действием высокой температуры 
превратились в пар. Ученые счи-
тают, что это катастрофическое 
событие «породило устную тради-
цию, которая... стала источником 
истории библейского Содома в 
книге Бытия».
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Вот так сцену исцеления  
видел средневековый художник...

...теперь на месте бассейна 
возвышаются руины церквей.
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В Библии утверждается, 
что из жителей Содома 

гибели избежал 
только праведник Лот 
со своим семейством.
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❷ От Понтия Пилата остались 
кольцо и ступенька от крыльца

❸  Как Иисус Навин 
«остановил» 
Солнце?

❹  Дом, в котором 
вырос Спаситель ❺ Купальня, где Христос 

исцелил парализованного  
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Спорт

Яна МУДРЫХ

Мероприятия прошли на 
базе стадиона «Динамо». 

БЫСТРЫЕ ШАХМАТЫ
Более полусотни спорт-

сменов, представляющих 
шесть муниципалитетов, в 
числе которых Северский, 
Щербиновский, Туапсин- 
ский районы, а также 
Краснодар, Геленджик и 
Новороссийск, боролись 
за звание лучших. Партия 
в таком виде состязаний 
длилась больше 10, но 
меньше 60 минут. 

Среди мужчин верхнюю 
ступень пьедестала побе-
ды заняли спортсмены из 
Щербиновского района, 
среди которых Андрей Ко-
белев, Алексей Мальченко, 
Дмитрий Дуюн и Юрий Го-
лованов. На втором месте 
команда из столицы края 
«Краснодар 1». Серебря-
ные медали на счету Ар-
тема Аванасяна, Дмитрия 
Долина, Александра Шепе-
ля и Александра Лазарева. 

Бронзовые награды заво-
евали представители Но-
вороссийска. На третьем 
месте оказались Наталья 
Сергеева, Александра На-
стаева, Роман Дементьев и 
Валерия Зубрицкая. 

Среди женщин лидера-
ми стали краснодарские 
спортсмены - Анна Давы-
дова, Надежда Мокерова, 
Софья Воронцова и Мария 
Шепель. Серебряные ме-
дали у Анастасии Пили-
пенко, Виктории Беляевой, 
Дарьи Бабенковой и Марии 
Терентьевой из Северского 

района. Бронзовые меда-
ли увезли в Новороссийск 
Кира Поцхораиа, Ангели-
на Соколова, Алена Смит 
и Владислава Потапенко. 

БЛИЦ
Соревнования по блицу 

объединили представите-
лей четырех муниципаль-
ных образований края. 
Шахматисты Щербинов-
ского района, а также Ге-
ленджика, Краснодара 
и Новороссийска встре-
тились на базе стадиона 
«Динамо». В данном виде 
соревнований на обдумыва-
ние ходов каждому игроку 
отводилось менее 10 минут. 

Победителями стали 
представители Щерби-
новского района. Андрею 
Кобелеву, Алексею Маль-
ченко, Дмитрию Дуюну и 
Юрию Голованову удалось 
завоевать золотые награды. 
«Серебро» на счету красно-

дарцев. Артем Аванесян, 
Дмитрий Долин, Алек-
сандр Шепель и Александр 
Лазарев в составе команды 
«Краснодар 1» заняли вто-
рое место. Третья ступень 
пьедестала почета у шах-
матистов из Новороссий-
ска. Бронзовые медали у 
Романа Деменьтева, Вале-
рии Зубрицкой, Алексан-
дры Настаевой и Натальи 
Сергеевой. 

ВРЕМЯ ПОШЛО
Залогом успеха в бы-

стрых шахматах и блице 
называют расторопность, 
а также умение запоминать 
основные сценарии игры. 

Считается, что слиш-
ком долгие раздумья могут 
сыграть плохую службу и 
привести к ошибкам. Же-
лание просчитать ситуа-
цию до конца приводит к 
потере времени, панике и 
конечному проигрышу. По 

сравнению с классически-
ми шахматами, в быстрых 
и блице мысли отодвигают 
на второй план. 

Такие форматы игры на-
бирают популярность из-
за привлекательности для 
зрителей, ведь долго ждать 
результата не приходится. 
Отдельного разговора за-
служивают эмоции игро-
ков, действующих в сжа-
тые сроки.

Однако немало и тех, 
кто готов играть или на-
блюдать за партиями ча-
сами, подбирая в голове 
различные комбинации 
ходов. Всего в крае шах-
маты объединяют более 50 
с половиной тысяч чело-
век, в том числе свыше 8 
тысяч спортсменов зани-
маются на базе 31 отделе-
ния. Стоит отметить, что 
число поклонников интел-
лектуальных видов спорта 
постоянно растет.

В Славянске-на-
Кубани прошел 
второй тур 
второй лиги 
краевых 
соревнований 
по настольному 
теннису. 

За звание лучших 
сражались 117 спорт- 
сменов. По итогам 
состязаний в пер-
вой группе победи-
телем стала команда 
«Молния» из Росто-
ва-на-Дону. На вто-
ром месте «Морская 
звезда», серебряные 
медали поехали в Ге-
ленджик. На третьей 
ступени пьедестала 
почета команда «Лу-

гань», представляю-
щая Луганск. 

Лидерами второй 
группы стали спорт-
смены, защищающие 
честь станицы Кры-
ловской. Команда 
«Кобра» - на первом 
месте, на втором ме-
сте представители 
Керчи, «серебро» до-
сталось команде «За-
лив». Почетные брон- 
зовые награды заво-
евали теннисисты из 
Краснодара - команда 
«СШОР-1».

Настольный теннис 
является простой, 
доступной и, без-
условно, азартной 
игрой, которая из 
развлечения прев-

ратилась в сложный 
вид спорта с осо-
быми тактическими 
комбинациями и раз-
нообразной техникой.  
Настольный теннис 
улучшает внимание, 
реакцию, ловкость и 

гибкость, а также бла-
готворно действует 
на развитие мелкой 
моторики рук. Кроме 
этого, оказывается 

положительное вли-
яние на различные 
группы мышц, дыха-
тельную и сердечно-
сосудистую системы.
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В Краснодаре 
состоялись 
командные 
краевые 
соревнования 
по быстрым 
шахматам и блицу. 

В Новороссийске прошли 
краевые соревнования 
по стрельбе из лука 
«Малая земля».

Ежегодные состязания состоя-
лись на базе спортивного комплек-
са «Победа». 

За звание лучших боролись более 
80 спортсменов из Краснодара, 
Новороссийска, Сочи и Республики 
Адыгея. В дисциплинах «классиче-
ский лук» и «блочный лук» состяза-
лись спортсмены разных возраст-
ных категорий. Борьба за победу 
была упорной, участники приложи-
ли все усилия, чтобы взойти на пье-
дестал почета. Несмотря на рвение 
к победе, соперники проявляли друг 
к другу уважение. 

По итогам соревнований лиде-
рами по количеству наград стали 
представители Новороссийска. 
Спортсменам удалось завоевать 
более трех десятков медалей раз-
личного достоинства. Второе место 
заняли представители Республики 
Адыгея, на третью ступень пьеде-
стала почета взошли лучники кра-
евой столицы.

Победители и призеры получили 
грамоты и медали.

Соревнования «Малая земля» на-
правлены на популяризацию стрель-
бы из лука и открывают большие 
возможности для спортсменов. По-
беды в краевых соревнованиях по-
зволяют выйти на межрегиональный 
и всероссийский соревновательный 
уровни. 

Данный вид спорта имеет ряд по-
ложительных аспектов. Так, стрель-
ба из лука требует выносливости и 
координации движений. В процессе 
подготовки к выстрелу работают 
различные группы мышц, что по-
зволяет поддерживать физическую 
форму. Усидчивость и контроль эмо-
ций на соревнованиях играет поло-
жительную роль и в обычной жизни. 
Концентрация на цели и процессе 
способствует улучшению эмоцио-
нального состояния, а также раз-
витию самоконтроля и самодисци-
плины. Безусловным достоинством 
являются и коммуникативные навы-
ки. Общение с единомышленника-
ми вдохновляет на работу и новые 
рекорды. 

В Краснодарском крае количе-
ство занимающихся стрельбой из 
лука превышает две тысячи чело-
век. В текущем году шесть пред-
ставителей Кубани входят в список 
кандидатов в спортивные сборные 
команды России.

Меткий взгляд
КСТАТИ

Соревнования объединили 
сильнейших шахматистов края.Дорога 

каждая минута

Победные ракетки

Участие в турнире стало 
важным спортивным 

испытанием.
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Состязания проходили 
на базе СК «Юность».
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Алена Водонаева
Блогер известна своей любовью к необычным 

сумкам. Недавно она продемонстрировала бар-
хатный ридикюль с золотистой фурнитурой. Эту 
модель отличает специальная застежка под назва-
нием фермуар. Вместительный ридикюль Водонаева 
сочетала с черным платьем с кружевными вставками 
и крупными серьгами.

На стиле

 Без 
аксессуаров 

ни один образ 
не может 

быть 
завершенным. 
Рассказываем, 

на какие 
модели 

сумок стоит 
обратить 
внимание 

этим летом.

Елена 
Захарова
Актриса тоже предпо-

читает сумки от брен-
да Dior. Актриса впи-
сывает яркий желтый 
клатч в образ с зеле-
ным платьем и укорочен-
ным белым кардиганом, 
дополняя его удобными 
кроссовками. И отправля-
ется в таком виде гулять 
по Петергофу. В целом все 
уместно, и цвета сочетаются 
красиво. Только кардиган 
я бы посоветовала выбрать 
более объемный и без пу-

говиц, а то с ними явный 
перебор.

Светлана 
Бондарчук
Объемный костюм 

пыльно-голубого цвета 
Бондарчук сочетает с 
базовой майкой в руб-
чик и удобными белыми 
тапочками-мюлями. До-
полняет образ с помо-
щью коричневой су-
мочки хобо (модель в 
виде полумесяца), на 
которую небрежно повя-
зывает оливковый платок. 
Расслабленно, стильно и с 
французским настроением.

Бондарчук из гардероба 
доставала сумку хобо

Анастасия 
Винокур

Для ужина в саду ба-
лерина собрала простой, 
но в то же время по-летнему 
яркий образ. Блузку оттенка 
фуксии Анастасия (на фото с 
подругой, журналисткой Ла-
урой Джугелия) сочетала с 
удобной юбкой из денима и 
белыми удобными кроссовка-
ми от одного из ведущих люк-
совых брендов Miu Miu. А до-
полнила образ розовой сумкой 
Dior. Плюс украшения  - коль-
цо с розовым камнем, серь-
ги-кольца и многочисленные 
браслеты. Хоть и говорят, что 
носить кучу брендовых брас-
летов на одной руке уже не-
модно, в расслабленном об-
разе Винокур эти украшения 
смотрятся невычурно.

Татьяна 
Брухунова
Когда надела все луч-

шее, вернее - странное, 
сразу! Именно так я бы 
охарактеризовала об-
раз Татьяны Брухуно-
вой. Красный джемпер 
с белым воротником с 
рюшами молодая жена 
Петросяна сочетала 
с широкими голубыми 
джинсами и любимыми 
двупалыми балетками. 
Кстати, воротник из вин-
тажного кружева затей-
ница приобретала от-
дельно. Ну и вишенка 
на торте - сумка в виде 
плетеного лукошка. Не-

много стран-
но, но очень в 
духе Татьяны. 
Она опреде-

ленно нащу-
пала свой 
стиль.

Тина 
Канделаки
Гендиректор ТНТ де-

монстрирует образ в бес-
проигрышной бежево-
черной цветовой 
гамме. Укорочен-
ный жакет звезда 
комбинирует с 
темной джинсо-
вой юбкой макси 
и нюдовыми босо-
ножками с тонки-
ми ремешками, 
которые визуаль-
но делают щи-
колотки изящ-
нее. Разбавляет 
образ украшениями и 
микросумкой, очень 
похожей на валик - ее 
можно отнести к моде-
ли сумок багет  - кото-
рая, как мы помним, на-
поминает французский 
батон.

Виктория 
Лопырева

Виктория, которая 
давно живет в Араб-
ских Эмиратах, де-
монстрирует дубай-
ский «тяжелый люкс». 
Лопырева выбирает 
популярную сумку 
Hermes Kelly стоимо-
стью в несколько мил-
лионов рублей. Вика 
вписывает Kelly в эле-
гантный черно-белый 
образ в актуальном 
сейчас стиле old 
money. Белый костюм 
с юбкой звезда дополняет черным 
топом и слингбэками Celine. В ка-
честве аксессуаров - очки «коша-
чий глаз» и крупные серьги.

Образы звезд 
комментирует  

журналист «КП»,  
стилист Ольга РОДИНА.

Актуальные 
тенденции 

из мира моды, 
рекомендации 

по подбору 
гардероба 
и советы 

стилиста - 
в разделе 
«Женские 

секреты» на сайте  
KP.RU/WOMAN/
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Окончание.  
Начало < стр. 1.

Я бы мог с ходу выпу-
стить три или четыре 
такие книги, потому 
что про актеров и ре-
жиссеров пишу всю 
жизнь, очень люблю 
читать их воспоми-
нания и интервью, 
пересматривать их 
картины, коллекцио-
нировать в памяти 
разные удивительные 
истории, которые 
с ними связаны.

Наверное, правиль-
нее всего будет сей-
час привести несколь-
ко историй из жизни 
этих замечательных 
людей. В книге их в сто 
раз больше, а на газет-
ной полосе уместится 
всего несколько.

Моргунов, «Бывалый» из коме-
дий Леонида Гайдая, был виртуо-
зом розыгрышей. Он подшучивал 
над кем-нибудь чуть ли не каж-
дый день. Будучи еще неизвест-
ным актером, Моргунов ездил на 
общественном транспорте бес-
платно: изображал кондуктора, 
заходил в дверь и проверял у пас-
сажиров билеты, пока не доезжал 
до нужной остановки. Ес-
ли появлялся настоящий 
кондуктор, Моргунов 
невозмутимо гово-
рил: «Ах, у вас уже 
проверяют!» - и по-
кидал салон. И точ-
но так же бесплатно 
он проходил в ба-
ню. На входе ронял 
только одну фразу: 
«Если Иван Сергее-
вич спросит, где Же-
ня, скажи, я здесь!» 

Остолбенев-
ший банщик его 
безропотно про-
пускал.

А еще Мор-
гунов любил показать 
какому-нибудь челове-
ку в метро красное удо-
стоверение и сказать: 
«Пройдемте». Вместе 
они выходили из метро, 
долго шли по улице, по-

том несчастный, не выдержав, 
спрашивал: «За что вы меня аре-
стовали?» - «Я вас арестовал? По-
милуйте, я предложил пройтись, 
погода-то какая хорошая!»

Благодаря розыгрышу Мор-
гунов познакомился и с женой. 
У него дома раздался звонок: 
какая-то девушка, уверенная, 

что звонит на кафедру фи-
зики, спрашивала, когда 

можно будет прийти 
на зачет. Моргунов 

взял у нее номер 
телефона, по-
том перезвонил 
и сказал, когда 
приходить. Она 
пришла - а выяс-
нилось, что ника-

кого зачета на этот 
день назначено не 

было. Однако ху-
лиган Моргунов про-
должал ей названивать 
и в результате назна-
чил свидание. Девуш-
ка схитрила, пришла 
с подругой, которую, 

как и ее, звали Наташей. Моргу-
нов долго пытался понять, с какой 
из Наташ разговаривал по теле-
фону. В итоге Моргунов женился 
на «правильной» Наташе, которая 
была моложе его на 26 лет. И про-
жил с нею до самой своей смерти.

Наряду с Мариной Ладыни-
ной она была одной из глав-
ных звезд сталинской эпо-
хи. После «Веселых ребят», 
«Цирка» и «Волги-Волги» 
Сталин испытывал к ней 
большую нежность. Однаж-
ды на приеме Орлова реши-
ла сказать несколько слов, 
встала и двинулась в сторо-
ну диктатора. Его охранники 
тут же рванулись преградить 
ей путь. Сталин приказал им 
остановиться и произнес: 
«Говорите, товарищ Орлова! 
Мы вас внимательно слуша-
ем. Говорите, сколько хотите. 
Будем все стоять и слушать». 
Все встали и слушали.

Положение любимицы во-
ждя обеспечило Орловой 
и Александрову очень не-

плохую в материальном 
смысле жизнь. Они стали 
обладателями холодильни-
ка (огромная редкость по 
московским меркам) и ма-
шины марки «Мерседес-
Бенц». Потом построили 
роскошный дом в Под-
московье, с камином 
и огромной террасой… 
И при жизни вождя, и по-

сле его смерти Орлова пре-
бывала в статусе королевы 
советского кино. И все же 
сталинская любовь отнюдь 
не была взаимной.

Племянница актрисы Нонна 
Голикова рассказывала в ин-
тервью «КП»: «Я сделала для 
себя неожиданное открытие 
в 1953 году, сразу после смер-
ти Сталина. Мне тогда было 
13 лет, нас вывели на школь-
ную линейку и сообщили об 
этом известии. Мы все рыда-
ли. А потом я пошла ужинать 
к Орловой и Александрову, 
и за столом вдруг заговори-
ли на эту тему. И тут Любовь 
Петровна тихо, но отчетливо 
произнесла: «Слава богу, эта 
сволочь наконец-то сдохла!» 
Я в ужасе выбежала из-за сто-

ла. Для меня это было преда-
тельством. Позже, конечно, 
я поняла, что особых причин 
любить Сталина у нее никог-
да не было - ее первого мужа 
репрессировали, потом от-
правили в ссылку Николая 
Эрдмана (одного из сценари-
стов «Волги-Волги». - Ред.), 
в 37-м арестовали Владимира 
Нильсена (оператор фильма, 
был расстрелян. - Ред.)… Она 
всю жизнь ненавидела Стали-
на из-за того, что он застав-
лял жить в страхе и ее саму, 
и ее ближайшее окружение».

Книжная полка

За той 
легкостью, 

которую мы 
так ценим 

в Миронове, 
скрывались 

невыносимые 
муки.
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«Любовь с первого кадра»
Лица и роли: легенды нашего кино

Увлекательные истории из жизни великих советских актеров 
и режиссеров - драматические моменты и творческие авантюры, 
розыгрыши, романы и расставания. В книге журналиста «Комсо-
молки» Дениса Корсакова рассказано о том, как создавались 
отечественные киношедевры и как складывались судьбы непре-
взойденных артистов, снимавшихся в них.

«Комсомолка» рекомендует:

ООО «Лабиринт.РУ», Москва, ОГРН 1077764644264  Реклама, 16+

Приобретайте на сайте labirint.ru

По фильмам не скажешь, 
но у него от рождения бы-
ла склонность к полноте. 
Актер постоянно ограни-
чивал себя в еде (воспитал 
в себе равнодушие к ней) 
и занимался физическими 
упражнениями.

И это было не единствен-
ной его бедой. Болезнью, 
с которой Андрей Миро-
нов сражался всю жизнь, 
был гидраденит - воспале-
ние потовых желез. Звучит 
не страшно, но выглядит 
чудовищно: у больных по-
являются гнойные фурун-
кулы в подмышках, паху… 
Режиссер Владимир Борт-
ко, снявший «Блондинку 
за углом», вспоминал, как 
Миронов снимал пиджак, 
поднимал руку - и на белой 
рубашке в районе подмыш-
ки отчетливо виднелось 
пятно крови. Миронову 
было физически тяжело 
даже двигаться с этими яз-
вами - а надо было играть 
в кино и на сцене. Пробле-
мы возникали и с лицом - 
ему приходилось постоян-
но пользоваться гримом, 
а еще носить водолазки, за-
крывающие шею. Потом 
ему вырезали несколько 

лимфоузлов, это принесло 
облегчение. Но это случи-
лось только в 1985 году, за 
два года до его смерти.

У Андрея Миронова была 
аневризма сосудов головно-
го мозга. Это бомба замед-
ленного действия в голове. 
В 1978 году он потерял со-
знание на сцене во время 
гастролей; сначала врачи 
сочли, что у него менин-
гит, а потом поняли, что 
это было кровоизлияние. 
По-хорошему нужно было 
срочно делать операцию. 
Вот только операция могла 
пройти и не очень успешно. 
Актер отказался опериро-
ваться. 14 августа 1987 года 
он потерял сознание еще 
раз - на сцене Рижской опе-
ры, где шел гастрольный 
спектакль «Безумный день, 
или Женитьба Фигаро». Пе-
ред этим он два часа играл 
в теннис на жаре, обмотав-
шись полиэтиленом - что-
бы согнать вес. Александр 
Ширвиндт на руках унес его 
со сцены. Аневризма, лоп-
нувшая в мозгу актера, была 
размером с абрикос. Врачи 
только продлили ему жизнь 
на два дня - он умер рано 
утром 16 августа в 46 лет.
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Бывалый в поисках жены

Что Любовь Орлова 
говорила о Сталине

Весь покрытый язвами, 
абсолютно весь

«Вождь народов» обожал 
Орлову, и актрисе 

при нем жилось хорошо. 
Но после его смерти она 

испытала облегчение.

Денис КОРСАКОВ.

Зачем Андрей Миронов 
обматывался полиэтиленом 
и как хулиганил  
Евгений Моргунов
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Олег ГАЛИМОВ, 
Екатерина САЛТЫКОВА 
(«КП» - Екатеринбург»)

Следствие по делу о смерти 6-летнего 
малыша завершено, скоро начнется суд. 
Но так и не ясно, из-за чего погиб маль-
чик. «Комсомолка» попыталась разо-
браться в этой дикой истории.

Гибель маленького Далера наделала 
много шума в Екатеринбурге. Много-
детная семья Наумовых. Родных детей 
трое. Еще трое взяты под опеку. Вне-
запно пропадает один из них - Далер. 
Родители пишут заявление в полицию… 
Спустя четыре дня тело ребенка нахо-
дят в гараже, который принадлежит 
семье. Оказалось, он погиб 7 месяцев 
назад…

ПРОПАЛ РЕБЕНОК
26 июня 2023 года в соцсетях появи-

лась ориентировка на поиск 6-летнего 
Далера: «Худощавый, глаза карие, во-
лосы русые…»

Пока волонтеры, полиция прочесы-
вали окраину Екатеринбурга в поис-
ках ребенка, его опекунша, 34-летняя 
Вероника Наумова, активно высту-
пала на камеру, стоя возле детской 
площадки:

- Он себе придумал вымышленного 
друга, который им командовал. Го-
ворит ему: укуси, ущипни. Он кусал 
и щипал. Сейчас, наверное, сказал: 
«Уйди из дома», он и ушел. А может, 
он услышал, что мы его отдать хотим 
в специализированное учреждение? 
Я об этом со старшими детьми на кухне 
говорила. Надо же им было объяснить, 
почему мы от него отказываемся.

На четвертый день Веронику увез-
ли в наручниках. Она призналась, что 
мальчик умер еще 3 декабря 2022 года.

ЗАЧЕМ БРАТЬ ПОД ОПЕКУ?
Александр Наумов - кадровый во-

енный. Служил в Сирии, Нагорном 
Карабахе, на СВО. Вероника занима-
лась детьми: родной дочке было уже 
5 лет, сыну - 3 года. Вышла на работу 
в частную семейную школу «Лукомо-
рье» учителем биологии и географии. 
Именно в это время Вероника решила 
взять ребенка из детского дома.

Приглянулась 10-летняя Маша (имя 
изменено. - Ред.). Но забрать ее можно 
только с братом Далером. Мальчишке 
всего два годика. Мать-алкоголичку ли-
шили прав, а отец парнишки в 2018-м  
получил семь лет за разбойное напа-
дение на двух пенсионерок. Вот и по-
лучилось, что Далер в семье Наумовых 
появился как «довесок».

Зачем, имея троих родных детей, взя-
ла еще и под опеку?

- Муж у нее постоянно в команди-
ровках, а ей скучно. Да и детей она 
любит. Говорила: пусть в благополуч-
ных условиях живут, - рассказывает 
родственница Наумовой Татьяна.

Позднее в семье Наумовых появил-
ся еще один родной сын и один опе-
каемый.

ЛЮБОВЬ К ДЕТЯМ 
ИЛИ ДЕНЬГАМ?

Вернувшись в связи с пропажей ре-
бенка домой из зоны СВО, Александр 
Наумов узнал, что жена прогуляла 
все его накопления. За год Вероника 
потратила с карточки мужа 6,2 мил-
лиона рублей!

- Я получал около 350 тысяч рублей 
в месяц, находясь в командировке, - 
говорит Александр. - Летом 2022-го 
еще три миллиона за ранение. Почти 

все деньги были потрачены на гад-
жеты и доставку еды из ресторанов. 
Банковская карта находилась в ее рас-
поряжении.

Как рассказал источник «КП», 
200 тысяч Наумова спустила на 14-ле-
тие Маши, которое отпраздновали 
почти сразу после смерти Далера в 
ресторане. В подарок девочка полу-
чила айфон 14.

Деньги за опекаемых детей мно-
годетная мать тоже тратила. В том 
числе и те, которые приходили на 
Далера уже после его смерти, - а это 
чуть больше 70 тысяч рублей (в месяц 
на мальчика она получала порядка 
11 000). Ей предъявили обвинение по 
статье 159.2 УК РФ «мошенничество 
при получении выплат».

МОРИЛА ГОЛОДОМ?
В ночь на четвертый день поисков 

оперативники вскрыли гараж, кото-
рый находился в 400 метрах от до-
ма Наумовых. Семья арендовала его, 
чтобы хранить всякий хлам, детские 
игрушки и… тело ребенка. Экспертиза 
не смогла определить, от чего умер 
мальчик. Следователи запросили за-
ключение консилиума врачей.

Сразу же вскрылась и правда - над 
ребенком издевались. Первым об этом 
рассказал племянник Наумова 20-лет-
ний Даниил Егольников:

- Вероника ставила его в подвал, 
заставляла приседать, обливала хо-
лодной водой. Далеру приходилось 
есть до тошноты, а в какие-то дни - 
голодать. Первое время Далер жил в 
семье нормально, но потом подрос и 
стал гиперактивным. Вероника с ним 
не справлялась. Хотела оформить ин-
валидность (в этом случае выплаты 
увеличились бы до 14 тысяч рублей. - 
Ред.). Но для этого нужен был серьез-
ный диагноз. Она внушила ему, что у 
него есть воображаемый друг Костя. 
Вероника сама кусала его и говорила, 
что это сделал его друг Костя.

Если Егольников знал о том, что 

мальчика били, почему никому не 
сказал? Нам парень ответил, что его 
самого запугивали, он же почти 11 лет 
находился на попечении у Вероники и 
Александра. Дядя забрал его у матери, 
которая злоупотребляла спиртным.

КТО НАКАЗАН?
Согласно официальному коммен-

тарию министерства социальной 
политики по Свердловской области, 
последний раз органы опеки наве-
щали мальчика 2 декабря 2022 года. 
Нарушений выявлено не было. А на 
следующий день Далер умер.

Следующая проверка должна была 
состояться в июне, но ребенка уже не 
было в живых.

- По просьбе опекуна она была пе-
ренесена на 26 июня, - уточнили в 
ведомстве.

И как раз 26 июня Вероника заявила 
о пропаже. Видимо, таков был план 
изначально.

Уголовное дело по статье «халат-
ность» завели на сотрудницу органов 
опеки. Дело по ст. «злоупотребление 
должностными полномочиями» было 
заведено и на заведующую садиком 
«Семицветик» Анну Гилеву, куда хо-
дил Далер. Обе они уволились. Сме-
нила место работы и воспитательница 
Богомолова.

Все эти уголовные дела находятся в 
подвешенном состоянии. Ведь пока 
следователям не удалось доказать, что 
смерть Далера была насильственной.

ПОКРЫВАЕТ ДОЧЬ?
Вероника настаивает, что с мальчи-

ком произошел несчастный случай.
Почему тогда она отнесла тело в 

гараж и никому не сказала о гибели 
ребенка? Как рассказали «КП» близ-
кие Наумовой, она боялась, что у нее 
заберут других опекаемых детей. В том 
числе и сестру Далера. А есть и еще 
одна версия.

- На первом допросе Маша при-
зналась, что Далер захлебнулся, когда 

она лила ему на лицо лейкой из ду-
ша («неосторожно» мыла). А потом 
утонул, - рассказал источник в след-
ствии. - Есть также основания пола-
гать, что Вероника избила мальчика, 
он потерял сознание и утонул.

Помимо статьи о мошенничестве, 
Наумову обвиняют по статьям «ис-
тязание малолетнего с особой жесто-
костью» и «убийство малолетнего» (до 
20 лет колонии).

Причина гибели ребенка - 
насильственная  

или несчастный случай -  
до сих пор не установлена.

Громкое дело

Вслед за Вероникой обвинение 
в истязаниях предъявили и Дании-
лу Егольникову - тому самому, ко-
торый после смерти Далера стал 
рассказывать всем, как издева-
лись над мальчиком.

Аналогичные обвинения были 
предъявлены мужу Наумовой 
Александру. Против него дали 
показания Егольников и старшие 
дети. Наумов вину категорически 
отрицает и настаивает, что в мо-
мент исчезновения Далера был 
в отъезде.

- В марте 2023 года я приез-
жал домой в отпуск, - вспоминал 
Наумов. - Далера не было. На во-
прос о том, где мальчик, Вероника 
ответила, что он гостит у подруги. 
Меня этот ответ устроил. Брать 
детей под опеку была инициатива 

исключительно Вероники. Меня не 
сильно волновало, были они дома 
или нет. Детьми занималась она.

Сейчас дело мужа рассматрива-
ет суд. Уголовное дело Вероники 
до конца июня направят проку-
рору Свердловской области для 
утверждения обвинительного за-
ключения. Если это произойдет, 
то материалы поступят в област-
ной суд.

- Расследование убийства Дале-
ра завершено. Экспертиза есть. 
Установлена ли причина смерти? 
Не могу сказать, - заявила адво-
кат опекунши Елена Хорова.

По информации «КП», опекунша 
просит свою мать забрать Машу 
из приюта. Родные дети Наумовых 
пока находятся у бабушки в Ново-
кузнецке.
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Неожиданный поворот
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Ребенка искал весь город,  
а опекунша полгода 
прятала его тело в гараже

Вероника Наумова настаивает,  
что произошел несчастный случай.
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На нынешнем чемпиона-
те Европы по футболу, как 
обычно, достойно играет 
сборная Африки.

✱  ✱  ✱
Главное для мужчины - 

окружить женщину забо-
той о нем.

✱  ✱  ✱
- Вчера наш шеф проводил 

чемпионат офиса по пасьян-
су «паук» и «косынка»...

- И какие призы?
- Троих победителей вы-

гнали с работы.
✱  ✱  ✱

Благодаря ис кус ст вен-
но му интеллекту на пол-
ках скоро появятся новые 
произведения Пушкина, 
Гоголя и Толстого.

✱  ✱  ✱
Иногда я думаю, что про-

изошло с теми людьми, ко-
торым я показал дорогу...

✱  ✱  ✱
Начинать новую жизнь 

в понедельник глупо, но-
вую жизнь надо начинать 
в пятницу, а вот в поне-
дельник вы опять верне-
тесь в старую.

✱  ✱  ✱
Смена пола очень слож-

ная операция, однако ме-
нять паркет на линолеум 
проще, чем наоборот.

✱  ✱  ✱
В детстве мама ска-

зала, что Деда Мороза 
не существует. Теперь 
моя очередь сказать 
ей, что экстрасенсов не 
существует, счастли-
вые приметы  - фигня, 
Таро - ложь, а гороско-
пы - сказки.
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Оставьте свой анекдот
на сайте KP.RU в рубрике  

«Анекдоты»!

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Кто пошутить не промах? 
8. Член жюри на выстав-
ке собак. 9. Какое озеро 
скрыто в аббревиатуре 
БАМ? 10. «... одаривает 
за старания, а не за от-
говорки». 15. Что тариф 
определяет? 16. Ореол 
для экстрасенсов. 18. 
Декоративная накладка 
на корпусе автомобиля. 
19. «... Армиды» стал од-
ним из «золотых балетов» 
для Вацлава Нижинского. 
23. Экономия времени или 
средств на одном, чтобы 
потратить их на другое. 
24. Что спешит, не сходя 
с места? 25. Украшение 
хрустальной люстры. 

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. 
Супермаркет наоборот. 
2. Что при ангине болит? 
3. Пышность стати. 5. 

Групповуха у птиц. 6. Ки-
нозвезда из фильма, кото-
рый смотрят герои драмы 
«Француз». 7. Жителей 
какого города, согласно 
легенде, пощадил Эдуард 
III Английский, поддавшись 
просьбам любимой супру-
ги - королевы Филиппы 
Геннегау? 9. Что тенора 
ниже? 11. Индейский 
лидер. 12. Капитальная. 
13. Чей выстрел погубил 
министра просвещения 
Николая Боголепова? 14. 
Не только вампир, но и 
клоп. 17. Культовый пе-
вец ... Джон. 18. Какой 
продукт можно встретить 
среди героев «Синей пти-
цы»? 20. Кто проглатывает 
жертву целиком, не жуя? 
21. Античный бог с двумя 
ликами. 22. Путеводная 
нить в религии. 

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 4. 
Остряк. 8. Кинолог. 9. Байкал. 10. Вселенная. 15. 
Стоимость. 16. Аура. 18. Молдинг. 19. Павильон. 
23. Высвобождение. 24. Часы. 25. Подвеска. ПО 
ВЕРТИКАЛИ: 1. Киоск. 2. Горло. 3. Полнота. 5. Стая. 
6. Рекк. 7. Кале. 9. Баритон. 11. Вождь. 12. Стена. 
13. Карпович. 14. Кровосос. 17. Элтон. 18. Молоко. 
20. Удав. 21. Янус. 22. Вера.

03.07.2024

Фото присылайте  
в «Комсомольскую 

правду»,  
e-mail: miss@kp.ru

Голосуйте  
за понравившуюся вам 

участницу  
на нашем  

сайте KP.RU в разделе  
«Будь стильной с «КП»!

Юлия КОЗИНА, 
24 года, Пермь:

- Занимаюсь 
семейным 
бизнесом! 

Я танцую, обожаю 
спорт. Мечтаю, 
чтобы каждый 

человек на земле 
был по-своему 

счастлив.

Виктория 
АНДРЕЯНОВА, 

модельер:
- Интересная тема - 

узоры купальников. 
Юлия выбрала 

трендовый в этом 
сезоне леопард 

и правильный оттенок, 
пока кожа не успела 
обзавестись летним 

загаром.

ясно                                 облачно                      пасмурно
     дождь                     гроза                              снег

Краснодар +32…+34 +26…+28
Майкоп +31…+33 +23…+25
Ейск +32…+34 +28…+30
Сочи +29…+31 +25…+27

Погода на завтра, 4 июля

Давление - 751 мм рт. ст.
(норма - 771 мм рт. ст.)
Относительная  
влажность воздуха - 34%
Ветер - 3 м/с, 
восточный
Восход - 04:43        
Заход - 20:14     
Убывающая Луна

 день ночь

по данным 
pogoda.mail.ru
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